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 Владимир Путин - 15:00 (мск) Владимир Путин - 15:00 (мск)

Губернаторы, 
общий сбор

Что будет дальше с рублем?
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Императрица фигурного 
катания рассказала 
о сюрпризах нового сезона 
«Ледникового периода», 
работе тренером 
и планах на будущее.

Финальный день Гран-при России по 
фигурному катанию в Петербурге пода-
рил зрителям не только интригующую и 
красочную борьбу одиночек и пар. 

Фигуристка Елизавета 
ТУКТАМЫШЕВА:

Хочу сыграть 
за «Зенит»!
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      Как Как 
   сохранить    сохранить 

   сбережения   сбережения
   Стоит ли бежать    Стоит ли бежать 

   за долларами   за долларами
Как будут укреплять национальную валютуКак будут укреплять национальную валюту

Наталья 
ВАРСЕГОВА

По закону пенсии в Рос-
сии должны ежегодно по-
вышать как минимум на уро-
вень инфляции. И с 1 января 
правительство собирается 
проиндексировать их на 
7,3%.

Однако с начала года це-
ны выросли уже на 7,41%. 
И инфляция продолжит ра-
сти  - к Росстату не ходи. 
Хотя бы потому, что только 
с начала ноября рубль упал 
на 10 - 11%.

Так что индексация пен-
сий в 7,3%, судя по всему, 
не догонит рост цен. Но вла-
сти к этому готовы.

- Пенсии в России в 
2025 году могут проиндек-
сировать дополнительно, в 
случае если фактическая 
инфляция за 2024 год ока-
жется выше прогнозного 
показателя,  - заявил гла-
ва Социального фонда 
России Сергей Чирков 
в Совете Федерации.

Как же может выглядеть 
«доиндексация» пенсий, ес-
ли она потребуется?

- Технически дополнитель-
ная индексация будет выгля-
деть так. С января поднимут 
на запланированные 7,3%, а 
через некоторое время - на 
оставшуюся сумму. Сразу 
(с 1 января.  - Ред.) повы-
сить пенсии на уровень ре-
альной инфляции не полу-
чится, потому что сначала 
правительству нужно будет 
вносить изменения в бюд-
жет Социального фонда,  - 
пояснил нам профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

В 2025 году пенсии 
могут повысить дважды

«Хатико» 
из Башкирии

Павел КРАЙНОВ 
(«КП» - Уфа»)

Верная собака четыре 
дня просидела на льду 
реки, куда провалился 
ее хозяин.

Не страшны ни ночь, ни хо-
лод, ни сильный ветер, толь-
ко бы услышать знакомый и 
родной голос… 24 ноября 
собака Белка по привычке 

сопровождала хозяина - 
59-летнего Николая Халанчу-
ка, жителя села Караидель 
(Башкортостан), - он поехал 
на велосипеде на другой ко-
нец села к знакомым.

На обратном пути решил 
срезать путь через местную 
речку, едва затянувшуюся 
тонкой коркой. Но… на се-
редине лед треснул, Николай 
провалился в воду. Белка ме-
талась по льду, лаяла... Зов 
услышали люди, которые 
были недалеко от берега.

Спасти Николая не уда-
лось, его тело водолазы ис-

кали четыре дня. Белка все 
это время ждала на берегу. 
Родственники пытались за-
брать ее домой, в тепло, но 
преданная собака каждый 
раз сбегала через зазоры в 
заборе и приходила к реке. 
Лишь когда спасатели завер-
шили работу, поняла - хозяин 
больше не вернется.

- В тот момент она словно 
смирилась, спокойно позво-
лила себя увести домой. Ко-
нечно, будем заботиться о 
Белке, такая преданность за-
служивает уважения, - гово-
рят родственники Николая.

Газета нашего города ★ Брянск
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВВЕЧЕЕЧЕВВЕЧЕЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Gromко кликают беду
На Беларусь готовятся напасть 
по сценарию, отработанному 
в Курской области - стр. 12

4 960 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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ЭКОНОМИКА
Как посчитать, сколько 
налогов нужно 
заплатить: разбираемся 
вместе с ФНС

ЗВЕЗДЫ
Актрисы, которые 
вышли замуж 
за простых парней 
и не пожалели

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 29.11.2024 

Андрей ЗОБОВ

Президент рассказал 
коллегам о новом 
российском оружии 
и о том, за что воюют 
наши солдаты.

Второй день визита в Астану был 
посвящен саммиту ОДКБ. Как го-
ворится в сухих сводках информ-
агентств, «в рамках встречи Путин 
проинформировал союзников об 
обострении ситуации в зоне СВО 
после ударов дальнобойным оружи-
ем». Мы выбрали для вас главное, 
что конкретно он сказал.

ОРУЖИЕ ПРОТИВ НАТО
- Российский аналог всех трех 

модификаций ATACMS - это ракетная 
система «Искандер» и ее модифика-
ции. Масса боевой части - примерно 
одинаковая, дальность «Искандера» 
больше. Новая американская раке-
та PrSM по параметрам не превос-
ходит наши аналоги.

- Ракета воздушного базирования 
Storm Shadow, французская SCALP 
и немецкий Taurus имеют боевую 
часть 450 - 480 килограммов в тро-
тиловом эквиваленте, дальность  - 
500 - 650 километров. Российский 
аналог - ракета Х-101 - имеет сопо-
ставимую боевую часть, но значи-
тельно превышает каждую из евро-
пейских систем по дальности.

ОТВЕТ УКРАИНЕ
- России известно, сколько ракет 

на вооружении НАТО, сколько их 
поставлено в Украину. Рос-
сия производит в десять раз 
больше.

- Мы видим, что главари ки-
евского режима клянчат у хо-

зяев и другую технику. Пусть никто 
не забывает о стоящих у нас на во-
оружении комплексах «Калибр», 
гиперзвуковых ракетных комплек-
сах «Кинжал», «Циркон», которые 
вообще не  имеют аналогов. Их 
производство наращивается, идет 
полным ходом.

- Ночью нами был нанесен ком-
плексный удар с применением 90 ра-
кет и 100 беспилотников. Пораже-
но 17 целей. Это военные объекты, 
оборонная промышленность и си-
стемы их обеспечения. Они состоя-
лись в ответ на непрекращающиеся 
удары по России американскими 
ракетами ATACMS. С нашей стороны 
ответ всегда будет. Будем отвечать, 
в том числе и возможным продолже-
нием испытания «Орешника» в бое-
вых условиях.

УШЕЛ В СЕРИЮ
- Новейшая гиперзвуковая удар-

ная система «Орешник» в неядер-
ном исполнении. У  нас сегодня 
имеется несколько готовых к при-
менению изделий подобного рода.

- Серийное производство «Ореш-
ника» началось.

- Температура в месте  взрыва 
[«Орешника»]  - 4 тысячи градусов 
(на поверхности Солнца - 5,5 - 6 ты-
сяч), поэтому всё, что находится в эпи-
центре взрыва, разделяется на фрак-
ции, на элементарные частицы. 

- Ракета поражает даже высо-
козащищенные и расположенные 
на большой глубине объекты. Мас-
совая атака «Орешником» будет со-
поставима с атомным взрывом. Хотя 
это и не ядерная ракета.

- Минобороны и Генштаб подби-
рают цели для поражения на тер-
ритории Украины: это могут быть 
военные объекты, предприятия 
оборонной промышленности или 
центры принятия решений в Кие-
ве. Тем более что киевский режим 
неоднократно пытался наносить 
удары по объектам государствен-
ной важности в России: по Санкт-
Петербургу и Москве.

ПАРНИ ВОЮЮТ ЗА РОДИНУ
- Но самое главное, что даже при 

наличии самого современного ору-
жия судьба любого военного кон-
фликта решается на поле боя. Всё 
зависит от солдата.

- За что должны отдавать свои 
жизни насильно мобилизован-
ные украинские военнослужащие 
и офицеры? За бандеровский нео-
нацистский режим, который засел 
в Киеве? За его главарей, которые 
утратили легитимность? 

- Наши бойцы, напротив, прекрас-
но понимают, за что воюют и про-
ливают кровь. Они видят, что на их 
долю выпало встать на пути тех, кто 
в очередной раз решил разрушить 
Россию, нанести ей стратегиче-
ское поражение. Наши парни вою-
ют за Родину, за будущее России 
и своих детей. И потому никакие по-
ставки, даже самого современного 
оружия, на украинскую территорию 
ситуацию на поле боя не изменят. 

- У нас в армии люди разных наци-
ональностей, кто-то перекрестится, 
кто-то попросит о помощи Аллаха. 
Но все вместе пойдут вперед, и ни-
что их не остановит.

Олег АДАМОВИЧ, 
Андрей ЗОБОВ

Владимир 
Путин прибыл 
с двухдневным 
государственным 
визитом в Казахстан. 
И сразу же окунулся 
в роскошь восточного 
гостеприимства.

Российский борт № 1 
встречали не просто в 
аэро порту Астаны, а еще в 
воздухе - почетный эскорт 
истребителей взял его на 
сопровождение уже на 
подлете к городу. А в мо-
мент посадки они при-
ветствовали главу нашего 
государства, росчерком на 
небе оставив российский 
триколор.

Несмотря на государ-
ственный статус визита, 
президент принимаю-
щей страны вовсе не обя-
зан был встречать гостя у 
трапа. Но не в этом слу-
чае - Касым-Жомарт То-
каев подчеркнул теплоту 
и важность отношений и 
подготовил целую цере-
монию - на летном поле 
расположился военный 
оркестр, а почетный ка-
раул проводил лидеров в 
аэропорт. Здесь Путина 
встречали мальчишки и 
девчонки в российских и 
казахских национальных 
костюмах.

- И вновь Казахстан и 
Россия как братья живут - 
строят мир, крепят дружбу 
и ценности чтут, - маль-
чишка чуточку запнулся.

- Засмущались, - с улыб-
кой объяснил Токаев.

Дальше вежливость про-
явил уже Путин - он при-
гласил президента Казах-
стана в свой «Аурус» - и 
познакомить его с преми-
альной российской новин-
кой, и заодно обсудить не-
которые вопросы с глазу 
на глаз.

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ 
ЛИДЕРЫ

Главным результатом 
первого дня визита стал 
целый пакет документов 
о сотрудничестве в совер-
шенно разных сферах:

● Укрепление союзни-
чества: подтверждение 
приверженности дружбе, 
сотрудничеству и взаим-
ной помощи.

● Политический диалог: 
поддержка регулярных 
контактов, согласован-
ность позиций в между-
народных организациях, 
включая ООН, ОДКБ и 
ШОС.

● Противодействие 
угрозам: совместная борь-
ба с терроризмом, экстре-
мизмом и нарушениями 
суверенитета.

● Экономика и торгов-
ля: расширение сотрудни-
чества в промышленности, 
энергетике и транспорте, 
увеличение расчетов в 
нац валютах.

● Энергетика: проекты 
газификации в Казахста-
не, развитие инфраструк-
туры для экспорта газа и 
нефти.

● Культура и образова-
ние: празднование 80-ле-
тия Победы, продвижение 
русского языка.

● Межрегиональное со-
трудничество: снижение 
административных барье-
ров на границе, развитие 
туристических связей.

Картина дня: в верхах

Рецепт «Орешника» 
по-киевски

Триколор 
в казахском 
небе

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Государственный визит  - это 
высший уровень в градации ви-
зитов президентов в другие стра-
ны. По протоколу он обязательно 
сопровождается массой прото-
кольных мероприятий, составы 
делегаций расширены. Все это 
подчеркивает статус дипломати-
ческих отношений стран. Кроме 
того, президент может совершить 
государственный визит в другую 
страну лишь раз во время дей-
ствия своих полномочий.

Одновременно с вылетом Путина в Астану художница Асель Сабыржанкызы начала писать картину 
о дружбе России и Казахстана. К моменту прилета еще не закончила, и лидерам предложили 
принять участие в ее завершении. Путин и Токаев взяли кисти и сделали несколько мазков.

«Рука не дрогнула», - прокомментировал работу Путина Токаев.

ЧТО ДАЛЬШЕ
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Курс российской валюты пошел вниз 
(подробнее на стр. 5), и мы спросили:

Вы как свой рубль 
спасаете?
Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:

- Стараюсь заработанное класть в разные корзины - часть 
так, часть этак. Карты за рубежом не работают почти нигде, 
потому валюта в наличных, а рубли на картах на вкладах. 
В азартные игры с государством вроде акций не играю уже 
давно. При ставке рефинансирования в 21% самый простой 
способ - это вклады. В 2010-м та же ситуация была в Турции, 
где я занимался недвижимостью и где купил дом в горах. 
Там можно было положить деньги на счет под 18% годовых 
в турецких лирах, у нас под 20% в рублях. У нас есть пять 
государственных банков, они и держат руку на пульсе.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:
- На этот вопрос нет ответа достойного, за который можно 

поручиться. Я окончил мехмат МГУ, и многие мои соученики 
пошли работать в бюро прогноза погоды. Они придумали та-
кую шутку: если хотите предсказать погоду на завтра более 
чем с 50-процентной точностью, говорите, что погода завтра 
будет такая же, как сегодня. Я, как и большинство соотече-
ственников, буду себя вести сегодня и завтра так, как вел 
вчера. Те, кто вкладывался в доллар в 1990-е, задним числом 
оказались правы. Сейчас, при нынешнем отношении к долла-
ру, я не знаю... Многие помнят неприятность - те, кто держал 
в банках более 10 тысяч долларов, все, что было сверху, 
смогли вернуть рублями. Правила финансовые меняются...

Григорий ГЛАДКОВ, композитор, бард:
- Купите продукты и лекарства, которые долго не портят-

ся. Я в пандемию всего этого добра набрал. Гречки накупил 
столько - кашу варю до сих пор. Сейчас самое время покупки 
сделать, которые хотел давно и копил, но все времени не 
хватало купить. Отличное вложение  - новогодние подарки. 
Я после вашего звонка задумался над этим. Еще можно взять 
билеты на поезд или самолет и полететь-поехать в интересный 
город. Или в театр и на концерт сходить.

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-омбудсмен:
- А я никак не спасаю. Не то чтобы нечего было спасать, 

но зачем поддаваться панике? Эта ситуация не на день-два.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Курс в 90  - 95 рублей за доллар был сбалансирован и 
определен на перспективу, и не думаю, что сильно что-то из-
менится. Каждый хранит рубли по-своему, я - на депозитах, 
но сбережений и не осталось почти: все вкладывал в партию 
«Коммунисты России». То, что зарабатываю сейчас, вкладываю 
в дочь - ей 4 года, она занимается и английским, и матема-
тикой, и чтением с преподавателем, и это все стоит денег.

Виктор КОСТРОМИН, глава Центросовета 
Центра противодействия коррупции 
в органах госвласти:

- А у меня нет сбережений, ни рублевых, ни иных. Меня не то 
волнует, что там с долларом творится, а то, что происходит с 
ползучей инфляцией - в магазин я почти каждый день захожу 
и вижу, что цены растут на глазах.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

ИНОСТРАНЦЫ НАЧНУТ 
«СДАВАТЬ ПАЛЬЧИКИ»

С 1 декабря стартует экспери-
мент: иностранные граждане, 
которые въезжают в Россию без 
визы, будут сдавать биометри-
ческие данные - изображение 
лица и отпечатки пальцев. Это 
касается и трудовых мигрантов, 
и туристов.

На первом этапе это нуж-
но делать только при пересе-
чении границы в московских 
аэропортах и на автомобильном 
пункте пропуска Маштаково в 
Оренбургской области (между 
Россией и Казахстаном). А до 
конца июня 2025 года нужное 
оборудование планируется по-
ставить во всех пограничных 
пунктах пропуска.

Эксперимент продлится до 
30 июня 2026 года. Дальше по 
его итогам будет принято ре-
шение, станет ли новшество 
постоянным.

Граждан Белоруссии все это 
не касается.

МИГРАНТАМ ПРИДЕТСЯ 
ЛУЧШЕ УЧИТЬ РУССКИЙ

С 10 декабря мигранты будут 
сдавать экзамены на знание 
русского языка, истории и за-
конодательства России по но-
вым правилам. Коммерческие 
структуры больше к тестам не 
допускаются. Экзамены будут 
проводить только государствен-
ные учреждения из утвержден-
ного правительством перечня.

Так власти хотят сократить 
число нарушений (проще го-
воря, пресечь сдачу экзаменов 
за взятки). А то нередко бывает 
так: на бумаге мигрант успеш-
но сдал экзамен, а на деле по-
русски ни бе ни ме.

Сертификат о сдаче экзаме-
нов иностранцам нужен в том 
числе для получения разреше-
ния на работу.

 ПОЕЗДКА В ПЛАЦКАРТЕ 
НЕ РОСКОШЬ. ХОТЯ…

С 1 декабря на 11,6% подоро-
жают ж/д билеты в плацкартах 
и общих вагонах поездов даль-
него следования. Правитель-
ство утвердило новые тарифы.

Уточним, что это те железно-
дорожные билеты, стоимость 
которых регулирует государ-
ство. А цена проезда в более до-
рогих и комфортных вагонах - 
купе, СВ и т. п. - государством 
не регулируется. Там в основ-
ном действует динамическое 
ценообразование: чем выше 
спрос на конкретные места в 
конкретный день, тем выше 
цены.

БЕЗДЕТСКИЕ 
ШТРАФЫ

С 4 декабря вступает в силу 
закон о запрете пропаганды 
бездетности (идеологии чайлд-
фри). Штрафы такие:

 ✓ для граждан: от 50 до 100 ты-
сяч рублей;

 ✓ для должностных лиц: от 100 
до 200 тысяч рублей;

 ✓ для юрлиц: от 800 тысяч до 
1 млн рублей.

Если нарушения соверше-
ны в интернете или СМИ, то 
штрафы удваиваются, а в случае 
с юрлицами вырастают аж до 
5 миллионов.

 УЧАСТНИКАМ СВО 
СПИШУТ ДОЛГИ 
ПО КРЕДИТАМ

Тем, кто с 1 декабря 2024 года 
подпишет контракт с Минобо-
роны на срок не менее года для 
участия в СВО, спишут долги 
по кредитам на общую сумму 
до 10 млн рублей. На супруг 
контрактников правило также 
распространяется.

Речь идет о долгах, подтверж-
денных судом: по которым до 
1 декабря 2024 года вступил в 
силу судебный акт или уже воз-
буждено исполнительное про-

изводство (то есть дело пере-
дано приставам).

Также увеличивается срок 
кредитных каникул для тех, 
кто уже служит или служил в 
зоне СВО, и членов их семей 
(заявление на каникулы мож-
но подать до конца этого го-
да). Раньше возможный срок 
каникул, в течение которых 
можно не платить по креди-
ту, рассчитывался как время 
мобилизации или контракта 
плюс 30 дней. С 1 декабря - 
плюс 180 дней.

Кроме того, с 1 декабря 
должников - участников СВО 
освободили от исполнитель-
ного сбора. Это 7% от суммы 
долга, который взыскивается 
по решению суда, сверх соб-
ственно самого долга и пени за 
просрочку. Раньше, даже когда 
исполнительное производство 
в отношении участника СВО 
приостанавливалось, сбор все 
равно надо было оплатить.

ШПРОТЫ 
ПРОМАРКИРУЮТ

Продолжается внедрение 
обязательной маркировки, ко-
торая позволяет отслеживать 
путь товара от производителя 
или границы России до при-
лавка (так власти борются с 
контрафактом). С 1 декабря 
маркировать в обязательном 
порядке начнут консервы из 
рыбы и морепродуктов. Про-
изводители и импортеры такой 
продукции должны наносить на 
нее специальный цифровой код 
(«квадратик», как на молоке или 
сметане) и передавать в систему 
«Честный знак» данные о вводе 
продукции в оборот.

Появление на продуктах та-
кого кода дает покупателю воз-
можность самому поработать 
Роспотребнадзором. Стави-
те на смартфон приложение 
«Честный знак», считываете 
им код и можете увидеть, ле-
гальный ли товар лежит на пол-
ке и не вышел ли у него срок 
годности.

Не мешайте женщинам рожать, 
а ж/д билетам - дорожать

Важные для наших кошельков законы, 
которые вступят в силу в декабре.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В России все меньше 
людей, которым 
не нравится 
их ремесло.

Стерпится - слюбится - 
это не про семейные от-
ношения, а про рабочие. 
Потому что отношение 
наших людей к своему 
ремеслу постепенно ме-
няется, причем в лучшую 
сторону. Если год назад 
77% россиян были недо-
вольны своей работой, то 
сейчас только 63%. Тако-
вы данные hh.ru. Чтобы 
это выяснить, социоло-
ги опросили 3,3 тысячи 

работников российских 
компаний самых разных 
профессий.

Главная причина смены 
настроений - дефицит ка-
дров, который царит на 
рынке. Чтобы удержать 
работников и привлечь но-
вых, работодатели стали 
лучше о них заботиться.

- Многие компании на-
чали активно внедрять 
гибкие формы работы и 
улучшать условия труда, 
что позволяет сотрудни-
кам чувствовать себя бо-
лее комфортно и работать 

продуктивнее, - рассказал 
эксперт по трудоустрой-
ству и реализации в ка-
рьере Гарри Мурадян.

А еще компании все 
чаще предлагают работ-
никам добровольное ме-
дицинское страхование, 
оплату фитнеса, дают пре-
мии и прочие, как сейчас 
принято говорить, плюш-
ки. Не забудем и про рост 
зарплат в некоторых сфе-
рах, что тоже влияет на 
отношение к работе.

Если говорить про от-
дельные профессии, то 

сильнее всех свою работу 
любят бухгалтеры и фи-
нансисты, специалисты 
по закупкам, ученые и 
педагоги. А сильнее дру-
гих недовольны своей 
работой юристы, мар-
кетологи, рекламщи-
ки, производственный 
персонал и айтишники.

- Это может быть свя-
зано с высоким уровнем 
стресса, жесткой конку-
ренцией и завышенными 
зарплатными ожиданиями 
в этих сферах, - продолжа-
ет Гарри Мурадян.

Выпьем за любовь к работе, 
выпьем за любовь!
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Командир группы спецназа:

Сейчас время полководцев

ТРИ ДНЯ В ОТПУСКЕ
- Тут у нас небольшой 

склад, - открывает «Артист» 
дверь в неприметное помеще-
ние на окраине Курска, вдали 
от жилых домов и оживлен-
ных трасс.

И сразу понятно, почему 
оно именно здесь - тут одно-
временно и оружейная ком-
ната, и мини-аэродром, и 
мастерская. Инженеры соби-
рают боеприпасы к дронам-
камикадзе, сами беспилотни-
ки расставлены башенками 
вдоль стен. Такому изобилию 
позавидовали бы иные штат-
ные группы БПЛА. Здесь, 
пожалуй, все известные на 
сегодня производители, до-
казавшие свою эффектив-
ность на фронте. А к стене 
прикручены «тушки» сбитых 
дронов противника, на ко-
торых стоят логотипы име-
нитых украинских заводов и 
подразделений.

О группе «Артиста» я узнал 
еще в Белгороде от своих 
друзей-разведчиков, кото-
рые кошмарят противника на 
Харьковщине FPV-дронами 
«Упырь». Те очень уважи-
тельно отзывались о коллегах 
из Росгвардии: «Эти парни 
делают Вещи!» И тут судь-
ба свела с ними на Курской 
земле, куда росгвардейский 
спецназ был переброшен с 
Волчанского направления. 
Сам командир в начале ав-
густа только уехал в отпуск, 
как пошли первые сообщения 
о вторжении, но дома не про-
вел и трех дней - отправился 
с усилением на самый горя-
чий на тот момент участок 
фронта.

- Основное направление, 
указанное командующим от 
Минобороны, - Кореневский 
выступ. Выставились и со-
вместно с военными с колес 
начали отражение, - вспоми-
нает он сегодня. - Сразу по-
шло уничтожение техники. А 
мы по опыту знаем - сожгли 
одну машину, вторую, тре-
тью, начинается паника. У 

них-то основная задача дей-
ствовать на технике, а когда 
ее нет, далеко не уйдешь. Они 
закрепляются, мы методично 
выбиваем их огнем артилле-
рии и расчетами FPV.

Сегодня это подразделение 
спецназа реализовало совре-
менный разведывательно-
ударный контур, в котором, 
несмотря на разную ведом-
ственную принадлежность, 
Росгвардия и Минобороны 
действуют совместно. А глав-
ное, эффективно. У самой 
группы на вооружении есть 
свои разведывательные бес-
пилотники, дроны-камикадзе 
(от FPV до «Ланцетов»), про-
тивотанковое и артиллерий-
ское вооружение, а при не-
обходимости бойцы могут 
давать целеуказания хоть 
для авиации, хоть для ракет-
чиков. Говорят, от момента 
обнаружения цели до удара 
«Искандером» проходит 7 - 9 
минут. На кадрах объектив-
ного контроля - горящие тан-
ки, пикапы, раздолбанный 
железнодорожный состав с 
топливом…

ЦЕЛЬЮ БЫЛА АЭС
- Противник, конечно, 

подготовился, - ведет меня 
по расположению «Артист». - 
Использовал лучшие силы, 
эффект внезапности и на 
первых порах имел успех. 
Но было видно, что со взаи-
модействием у них не очень, 
путались, куда ехать. И очень 
хорошо сработали минно-
взрывные заграждения. Мы 
видели, как, например, «Ле-
опард» подрывается, вторая 
машина взлетает на воздух, 
третья. И вражеская пехо-

та уже грустит. Да, за-
скочить им удалось. Но 
пройти через Коренево в 
Рыльск, взять трассу на 
Курск, отрезать Глуш-
ковский район они уже 
не смогли. Самое инте-

ресное, что резервы-то мы 
сильно не подтаскивали, ра-
ботали тем, что есть на месте.

- Ну они сегодня говорят, что 
и не собирались далеко идти.

- Ага. Десантники тогда 
взяли пленного. Он конту-
женный был, но злой. Го-
ворил, «у нас на Сумах 100 
танков, и мы вас всех порвем, 
вам кранты…» Первая волна 
замотивированная была. 
Армады танков мы по-
ка не видели, а техни-
ки много скапливается, 
факт. Я понимаю, обще-
ственность требует по-
быстрее освободить на-
шу территорию. Но тут 
сегодня идет тотальное 
уничтожение врага. И 
это не простой против-
ник, обладающий всеми 
благами цивилизации дру-
гих стран. Мы тут такие 
разношерстные машины 
встречаем. Курскую АЭС 
они 100 процентов хотели 
взять как разменную монету… 
Но мне это незачем, у меня 
есть задача, я ее выполняю. 
Росгвардия, Минобороны и 
все остальные ведомства сы-
грали свою роль в остановке 
противника, а дальше идет 
его перемалывание.

«У НИХ МОТИВАЦИИ НЕТ»
Заходим в очередную ма-

стерскую. Здесь один из 
бойцов колдует над потре-
панными разведывательны-
ми беспилотниками само-
летного типа. В последнее 
время противник выклады-
вает видео перехвата таких 
БПЛА дронами-камикадзе. 
И, как правило, съемка за-
канчивается в момент под-
рыва. Оказывается, крыло 
не всегда погибает сразу. 
Бывает, возвращается на ав-
топилоте в заданную точку. 
Правда, парашют не выпу-
скается - садится на брюхо. 
Но использовать его как до-

нор все равно потом можно. 
На моих глазах из двух таких 
«возвращенцев» собирают 
одно рабочее крыло.

- Ты наблюдаешь на про-
тяжении СВО за эволюцией 
нашей силовой машины. Как 
объясняешь нынешние успехи?

- Сейчас время полковод-
цев. К руководству постепен-
но приходят эффективные 

командиры, набравшиеся 
опыта. Органы управления 
стремительно развиваются. 
Посмотрите на пункты управ-
ления - сегодня командую-
щий может вплоть до сол-
дата посмотреть, кто и чем 
занимается. Все трансляции 
с беспилотников в режиме ре-
ального времени передаются 
на экраны. А по разведыва-
тельным крыльям, наверное, 
мы выигрываем у противни-
ка в разы. Можно отправить 
дрон, посмотреть любую по-
зицию - мир высоких техно-
логий. Настоящий профес-
сионал может адаптироваться 
под любые условия. А кто бы-
стрее адаптируется, тот имеет 
тактическое превосходство. 
Что-то не умеем - быстро пе-
реучиваемся. Если командир 

хочет выполнить задачу, то у 
него сто процентов есть своя 
разведка. Каждая рота - это 
маленький разведцентр.

- И научный. Приезжа-
ешь - у людей мастерские, 
3D-принтеры...

- И у нас то же самое. Каж-
дый командир на фронте дол-
жен думать, как убить врага, 
тогда будет успех. Пока на-
против тебя стоит такой же 
оппонент, надо быстро со-
ображать.

- А чувствуется, что мы по-
хожи с ними?

- Конечно. Ну перестал он 
говорить по-русски, а думает-
то он на каком языке? При-
чем думают, как мы. Я себя 
на их место ставлю и пытаюсь 
предугадать, как они будут 
действовать. Что делал бы я 
сам. Тут пугают наемниками, 
поляками, неграми… Насмо-
трелся на них на Запорож-
ском направлении. Так вот 
самые мотивированные - это 
украинцы. Им все вложили 
через телевизор, через коман-
диров, мотивация - это же то-
же важная часть работы. Ты 
можешь быть крутым спец-
назовцем, но если нет вну-
треннего ощущения правоты, 
КПД у тебя будет невысоким. 

Я не видел, чтобы по-
ляки или американцы 
прям жестко рубились.

- На Курском на-
правлении ВСУ тоже 
рубятся?

- Их нельзя недооце-
нивать. У них грамот-
ные специалисты, хо-
рошая аналитика. Но 
есть подразделения, 
которые, по радиопе-
рехватам, говорят - мы 
хотим выходить. Мо-
тивация у них падает 
сильно - смысл им 
непонятен. Украин-

ский боец, который находит-
ся в Свердликове, понимает, 
что на Москву он походом 
не пойдет. В лучшем случае 
вернется в Сумскую область, 
а скорее всего - останется в 
Курской земле. Для чего он 
здесь? Ради каких целей? Им 
никто не может объяснить.

Ощущение, что украинское 
военно-политическое руко-
водство себе-то не может 
внятно ответить на эти во-
просы. Зеленский утвержда-
ет, что вторжение в Курскую 
область было призвано пре-
дотвратить наше наступле-
ние на Сумы. Главком ВСУ 
Сырский на днях уверял, что 
целью было отвлечь силы с 
других направлений. Мягко 
говоря, противоречащие друг 
другу цели.

Тем временем российские 
войска продолжают наступа-
тельную операцию в Курской 
области, перемалывая луч-
шие резервы ВСУ.

Что обязательно 
должно быть 

в боеспособном 
подразделении, 

в чем особенности 
современного боя 

и чего на самом 
деле хотели ВСУ 

в Курской области.

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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Настоящий профессионал может адаптироваться под любые условия. 
Сегодня он с автоматом в блиндаже, а завтра, если надо, может взять в руки пульт от дрона.

«Эти парни делают 
Вещи!» - так о работе 

«Артиста» и его группы 
отзываются коллеги.
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     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Евгений 
БЕЛЯКОВ

Почему упала 
российская валюта 
и как власти будут 
исправлять ситуацию.

101 - пожарные. 102 - поли-
ция. 103 - скорая. 104 - дол-
лар. Такие шуточки заполо-
нили интернет на прошлой 
неделе.

А на этой сразу же устарели. 
Им пришли на смену новые 
мемы, и тоже с телефонным 
уклоном. Вроде этого: «112 - 
это и курс доллара, и телефон 
спасения. Всё для простоты 
вашего запоминания!»

Но когда к вечеру среды дол-
лар на биржах перепрыгнул 
отметку в 114 рублей, а евро - 
120, стало уже не до смеха. 
Почему же рубль так резко 
упал? И как власти могут его 
поднять?

ВЕРНИТЕ МОЙ ИЮНЬ
Ровно год назад доллар сто-

ил около 90 рублей. Вокруг 
этой цифры колебался почти 
девять месяцев. А в июне даже 
доходил до 85 рублей.

Но с августа рубль потихонь-
ку покатился вниз. А на про-
шлой неделе падение резко 
ускорилось. Почему?

Основных причин - две.

1. Новые санкции США
- Главная причина резко-

го ослабления рубля - обо-
стрение геополитических 
рисков и новый санкцион-
ный пакет против финан-
сового сектора и платежной 
инфраструктуры России, - 
объясняет Максим Пухов, 
аналитик консультационно-
аналитического центра «Фи-
нам».

Дело в том, что 21 ноя-
бря американцы включили 
в SDN-список сразу 50 рос-
сийских банков, включая Газ-
промбанк, через который шла 
львиная доля внешнеторговых 
операций. SDN-список - это 
самый жесткий вариант огра-
ничений для финансовых ор-
ганизаций, который фактиче-
ски парализует для них работу 
на международном рынке.

В результате поток валюты 
в страну резко сократился. 
А когда что-то становится 
дефицитом, оно дорожает. 
Вернее, даже так: когда лю-
ди боятся, что какой-то то-
вар (в данном случае валю-
та) станет дефицитным, то 
на этих опасениях он стано-
вится дороже. Так и случи-
лось: доллары, евро и прочие 
юани полетели вверх. Если 
1 ноября официальный курс 
доллара равнялся 97 рублям, 

то вчера - 108. Плюс 11% за 
неполный месяц - это звучит 
грустно.

2.  Победа Трампа 
на выборах в США

Еще одна причина нынеш-
ней ситуации на валютном 
рынке - укрепление доллара. 
Да-да, не только рубль падает, 
но и бакс растет по отношению 
ко всем мировым валютам.

Причина укрепления долла-
ра - победа Трампа на выбо-
рах. Дональд Фредович разма-
хивает над головой обещанием 
ввести огромные пошлины на 
товары из Китая, Мексики 
и Канады. Это непременно 
снизит американский импорт. 
А когда поток иностранных 
товаров в страну снижается, 
национальная валюта растет 
(вспомните лето-2022 и рез-
ко укрепившийся рубль: при-
чина была именно в падении 
импорта).

Вот почему с начала ноября 
курс доллара к рублю вырос на 
11%, а евро и юаня - «всего» на 
7 - 9 процентов.

Теперь все смотрят на фи-
нансовые власти России с не-
мой просьбой: «Ну сделайте 
уже что-нибудь, верните нам 
доллар хотя бы по сто рублей!»

И они уже делают.

РУБЛЬ ПРОСИТ 
ПОДДЕРЖКИ

Курс у нас плавающий. То 
есть напрямую вмешиваться 
в его образование в Центро-
банке считают неправильным. 
Но можно влиять на него раз-
личными косвенными мето-
дами.

Один из этих методов Цен-
тробанк расчехлил в среду, ко-

торую некоторые уже окре-
стили «черной». Именно 
27 ноября курс 
доллара на бир-
жах взлетал со 105 
до 114,5 рубля. По-
сле этого в ЦБ со-
общили:

«Банк России при-
нял решение с 28 но-
ября 2024 года до 
конца 2024 года не 
осуществлять по-
купку иностран-
ной валюты на 
внутреннем валют-
ном рынке в рамках 
бюджетного правила».

Объясним, о чем речь. Сей-
час, если мы продаем нефть 
дороже $60 за баррель, излиш-
ки направляются в резервы. 
То есть мы на эти деньги по-
купаем валюту. Это ослабляет 
рубль, поскольку создает до-
полнительный спрос на ино-
странные дензнаки. Причем 
неслабый: в ноябре на валюту 
финансовые власти тратили 
по 4,2 млрд рублей в день. Со 
вчерашнего дня они прекра-
тили это делать.

При этом продавать валюту 
Центробанк продолжит - на 
8,4 млрд рублей в день. Та-
ким образом, спрос на рубли 
со стороны ЦБ вырастет. Это 
поможет рублю укрепиться. 
И эффект уже виден: в среду 
вечером курс рубля опустился 
со 114 до 108 рублей.

А если эта мера не даст нуж-
ного эффекта, есть и другие 
способы поддержать родную 
валюту.

Например, правительство 
может снова ввести правило 
об обязательной репатриации 
валютной выручки.

Выглядит это 
так. Власти принимают за-
кон, по которому компании-
экспортеры будут обязаны пе-
реводить в Россию и менять 
на рубли определенную долю 
(допустим, 80%) валютной вы-
ручки. В результате повышает-
ся спрос на рубль - и его курс 
укрепляется.

Год назад, когда рубль пошел 
вниз, власти ввели такое тре-
бование. И мера подействова-
ла. Потом ее, правда, отмени-
ли. Если понадобится - снова 
вернут.

- Думаю, сильно расти дол-
лару не позволят. Девальвация 
экономике сейчас не нужна. 
Ведь это простимулирует ин-
фляцию, - объяснил в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» экономист Олег Сухарев.

ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ
- Текущий цикл ослабления 

рубля может приостановить-
ся на этой неделе, поскольку 
традиционно в конце месяца 
стартует налоговый период, - 
считает Максим Пухов.

Налоговый период - это вре-
мя, когда экспортеры активно 
меняют валюту на рубли, что-
бы заплатить сборы.

- На какое-то время курс 
останется выше уровня 100 
рублей за доллар, но в начале 
следующего года мы считаем, 
что курс имеет потенциал для 
некоторого укрепления. Во-
первых, внешний торговый 
баланс (разница между дохода-
ми от экспорта и затратами на 
импорт. - Ред.) - это ключевой 
фактор, определяющий курс 
рубля. А он пока для России 
положительный. Во-вторых, 
традиционно начало любого 
года - это позитивная сезон-
ность с точки зрения курса ру-
бля. Диапазон в 95 - 100 рублей 
за доллар, с нашей точки зре-
ния, выглядит вполне реали-
стично, - считает Дмитрий По-
левой, директор по инвестициям 
«Астра Управление Активами».

КОММЕНТАРИЙ МИНИСТРА

Курс рубля уже не так 
сильно влияет на инфляцию
Министр экономического развития РФ 
Максим РЕШЕТНИКОВ:

- Текущее ослабление курса не связано с фундаментальными фак-
торами. Видим, что торговый баланс крепкий. Основные факторы 
ослабления  - укрепление доллара к мировым валютам и опасения 
участников внешнеэкономической деятельности относительно даль-
нейшего взаимодействия с контрагентами на фоне очередного уже-
сточения санкций против РФ.

При этом важно отметить, что российская экономика сейчас зна-
чительно меньше зависит от расчетов в валютах недружественных 
стран. Доля российского рубля и валют дружественных стран во вто-
ром полугодии 2024 года достигла 82% в экспорте и 78% в импорте. 
С учетом этого влияние динамики курса на инфляцию заметно ниже, 
чем это было раньше.

Кроме того, как это часто происходит в подобных ситуациях, сей-
час на валютном рынке присутствует избыточная эмоциональная 
составляющая. Опыт показывает, что после периода повышенной во-
латильности (резких изменений. - Ред.) курс всегда стабилизируется.
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Как защищают 
свои сбережения 

читатели «КП» < стр. 3.

ВОПРОС - 
РУБЛЕМ

Бежать ли 
за долларами?

Конечно, бежать! Но не 
сегодня, а полгода назад (за 
кадром слышен гомерический 
смех, стремительно переходя-
щий в плач).

А теперь отвечаем серьез-
но.

Нынешние колебания для 
нас - это очередное напоми-
нание о важности диверсифи-
кации. То есть необходимости 
держать яйца в разных кор-
зинах.

Часть свободных денег все 
же стоит держать в иностран-
ной валюте. Но при этом не 
стоит и переоценивать ее важ-
ность.

- Доллары и евро сейчас 
хранить можно только в налич-
ном виде (если положите ее 
в банк, снимете только в ру-
блях по курсу, который может 
быть не очень привлекатель-
ным. - Ред.). Курсы покупки 
и продажи в банках сильно 
отличаются от курса ЦБ. 
При этом на валюту нельзя 
получить высокие проценты. 
Поэтому, несмотря ни на что, 
сбережения сейчас выгоднее 
хранить в рублях. Поскольку 
нынешние ставки по вкладам 
(20 - 22% годовых. - Ред.) по-
крывают риски подобного ро-
да, - объяснил в эфире Радио 
«Комсомольская правда» эко-
номист Лазарь Бадалов.

К примеру, если рубль сни-
зится даже на 15% за год, то 
на банковских вкладах при ны-
нешних ставках вы все равно 
заработаете больше. Поэтому 
при выборе инструментов для 
хранения денег всегда нужно 
сравнивать не только курсы, 
но и процентный доход на аль-
тернативные вложения.

...Но, с другой 
стороны, если 

за доллар и евро теперь 
дают больше рублей, 

это выгодно для бюджета. 
Потому что 

растут доходы 
от экспорта.

Бакс по сто
требуют 

наши сердца!
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Владимир НИКОЛАЕВ

Акций на товары в российских 
магазинах стало меньше.

Признайтесь: вы ведь тоже разыскиваете 
глазами желтые ценники, когда приходите 
в магазин? Что ж, теперь наша с вами по-
исковая задача усложнилась. Потому что 
доля товаров, которые продаются по ак-
ции, в 2024 году резко упала. Это выяснили 
аналитики компании «Нильсен», которые 
провели необычное исследование: целый 
год они наблюдали за скидками в самых 
разных российских магазинах.

Если говорить о конкретных товарах, то 
реже стали продаваться по акциям шоко-

ладные плитки, майонез, консервированные 
грибы и овощи, макароны, сосиски, корм 
для кошек. Упал и средний размер скидки - 
с 19,7% до 17,4%.

Почему же акций стало меньше? Эксперты 
называют две причины.

Во-первых, спрос на продукты питания 
растет так быстро, что для привлечения 
покупателей скидки особо и не нужны. Кста-
ти, продажи непродовольственных товаров 
растут не так сильно, поэтому здесь для 
повышения спроса чаще требуются акции.

Во-вторых, многие магазины просто пере-

стали задирать цены. А значит, и скидки 
давать стало сложнее. Ведь что такое «скид-
ка» в российской торговле? Это когда изна-
чально на товар установили слишком высо-
кую наценку, а с помощью «акции» магазин 
просто приводит ее к разумному значению.

- Снижение доли промо в торговых се-
тях - тренд последних нескольких лет. Это 
связано с влиянием жестких дискаунтеров 
(магазины низких цен вроде «Чижика» или 
«Светофора».  - Ред.). В таких магазинах 
низкие цены действуют постоянно на весь 
ассортимент. Из-за высокой конкуренции в 

торговле стали чаще применять и модель 
постоянного поддержания низких цен на 
значительную часть ассортимента, - пояс-
няет председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Игорь Кара-
ваев. - Свой вклад в политику низких цен 
вносит и растущая доля собственных торго-
вых марок в ассортименте розничных сетей. 
Как правило, собственные торговые марки 
в промоакциях не участвуют, поскольку и 
так предлагают покупателям низкие цены 
относительно остального ассортимента.

Эксперт уточняет: если говорить о еде, то 
сегодня по акциям все чаще продаются про-
дукты среднего и премиального сегмента: 
мясные и рыбные деликатесы, полуфабри-
каты, соки, алкоголь.

В «черную пятницу» (в этом го-
ду она пришлась на 29 ноября) и бли-
жайшие предновогодние недели нас 
ждут не только реальные (или не очень 
реальные) скидки, но и мошенники, 
которые всеми силами стараются за-
получить наши денежки. Ведь в «дни 
больших распродаж» мы расстаемся с 
деньгами охотнее, чем в другое время.

- Знать обо всех схемах и приемах 
злоумышленников невозможно, - сразу 
предупреждает руководитель Kaspersky 
GReAT в России Дмитрий Галов. - Что-
бы не попасться на их уловки, важно 
сочетать технические и нетехнические 
меры защиты. Используйте защитные 
программы - такие решения не дадут 
установить зловредную программу на 

устройстве и уведо-
мят о попытке 
перейти на 
фишинговую 

страницу. Сле-
дуйте базовым 

правилам цифро-
вой грамотности: 
не переходите по 

ссылкам и не скачивайте файлы из со-
мнительных переписок, перепроверяй-
те информацию, которую встречаете в 
Сети, критически относитесь к край-
не щедрым или, наоборот, пугающим 
предложениям, никому не сообщайте и 
не вводите на подозрительных ресурсах 
платежные данные и другую конфи-
денциальную информацию (например, 
коды из СМС и push-уведомлений).

По мнению экспертов, из множе-
ства возможных сценариев обмана до-
верчивых россиян есть три основных, 
используемых преимущественно в со-
циальных сетях и мессенджерах.

Мошенники штампуют поддельные сайты из-
вестных интернет-магазинов и размещают на 
них каталоги товаров с большими скидками. 
Главная цель - украсть данные банковских карт 
потенциальных покупателей или собрать с них 
оплату за несуществующие товары.

- Если предложение кажется слишком хорошим, 
чтобы быть правдой, вероятнее всего, это мошен-
ничество. Помните, где бывает бесплатный сыр? 
Также всегда бывает полезно изучить отзывы о 
магазине на независимых платформах,  - реко-
мендует генеральный директор компании 
«Интернет-розыск» Игорь Бедеров.

Эксперт также советует:
• всегда проверять URL (адрес. - Ред.) сайта - 

он должен совпадать с официальным адресом 
бренда;

• обратить внимание на наличие протокола 
безопасности (адресная строка должна начинать-
ся с https, а не http) и специальный символ - за-
мок - в адресной строке.

НАПРИМЕР:
Настоящий сайт - mvideo.ru
Подделки - mvidio.ru, m-video.org
• также в случае сомнений рекомендуется 

изучить регистрационные данные домена сайта в 
любом из общедоступных сервисов WHOIS (whois.
ru, reg.ru/whois, who.is и т. д. - Ред.). Домен на-
дежной организации не может быть зарегистри-
рован месяц назад, находиться в непонятной 
юрисдикции и принадлежать анониму.

- На фальшивом ресурсе могут встречаться 
опечатки, а большинство кнопок не работать, - 
добавляет эксперт по кибербезопасности Дми-
трий Галов.
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Аферисты активно подделывают интернет-страницы магазинов. 
Если не знаете, какой сайт открыть, чтобы не потерять деньги, 

то... открывайте сайт «Комсомолки» KP.RU! 
Там мы разоблачаем все уловки жуликов.

Очень распространенный прием - фальшивые рекламные 
предложения и ложные ссылки на оформление предзаказа на 
товары со скидкой. Такие рассылаются обычно в мессендже-
рах и соцсетях. Перейдете по такой ссылке, введете данные 
банковской карты - и деньги утекут мошенникам (при этом 
никакого товара вы, конечно, не получите). А что еще хуже - 
таким образом жулики могут получить доступ к вашим счетам.

- Если вам внезапно делают крайне щедрое предложение, 
это повод задуматься, - предупреждает Дмитрий Галов. - К тому 
же бывает так, что продавец на маркетплейсе или на сайте 
объявлений предлагает потенциальному покупателю перейти 
на сторонний ресурс, например, в мессенджер, куда обещает 
прислать ссылку якобы для оплаты или предзаказа. Это должно 

вас насторожить - так злоумышленники обычно пытаются побу-
дить человека перейти по фишинговой ссылке. Дело в том, что 
хорошие сервисы используют встроенные антифрод-системы 
и не дают возможности поделиться поддельной ссылкой в 
личных сообщениях на платформе самого сервиса, поэтому 
аферисты стараются увести оттуда жертву.

- Проверяйте отправителя и не переходите по подозрительным 
ссылкам! - предостерегает Игорь Бедеров. - В крайнем случае 
проверяйте такие гиперссылки в антивирусе. Также избегайте 
оформления предзаказов на незнакомых ресурсах, особенно 
если там требуется ввести данные карты. Используйте офи-
циальные приложения и сайты для покупок, а также изучайте 
условия возврата и гарантии.

Мессенджеры частенько приносят нам 
сообщения о разных суперскидках в тех 
или иных магазинах. Порой мошенники 
создают закрытые чаты, имитируя не-
кую элитарность: мол, цены снижаются 
только для избранных клиентов. Этот при-
ем работает, и он очень опасен. Перехо-
дя по ссылке, пользователи скачивают 
вредоносный АРК-файл (APK - Android 
Package - это формат файла, который 
используется для установки приложе-
ний). С его помощью на телефон устанав-
ливается мошенническое приложение, 
замаскированное под приложение для 
получения промокодов или скидок. По-
сле его установки аферисты получают 
доступ к паролям, одноразовым кодам и 
другой конфиденциальной информации 
и могут управлять банковскими счетами 
без ведома жертвы.

- Самое главное правило: не скачивай-
те приложения из неофициальных ис-
точников, в том числе из сообщений в 
мессенджерах, даже если вас об этом 
убедительно просят, - советует Дмитрий 
Галов. - Злоумышленники распространяют 
зловредные программы в мессенджерах 
под видом самых разных, якобы полезных 
приложений и даже под видом фотогра-
фий (помните, что фото не может иметь 
расширение АРК, то есть оканчиваться на 
.apk - это явный признак того, что челове-
ку прислали программу, а не картинку).

НАПРИМЕР:
Настоящее фото  - photo010.jpg, 

picture22.png
Подделка - photo010.apk
Но имейте в виду, что далеко не всегда 

и не во всех мессенджерах вы сможе-

те увидеть расширение файла еще до 
скачивания фото. А название у файла 
может быть каким угодно. Переходя по 
неизвестной ссылке, вы также рискуете 
скачать на свой смартфон или компью-
тер вредоносное приложение. Поэтому 
специалисты не рекомендуют переходить 
по сомнительным ссылкам или скачивать 
файлы из источников, в которых вы не 
уверены на все 100.

- Защитите свои устройства с помощью 
антивирусных программ и регулярно об-
новляйте их, - добавляет Игорь Бедеров. - 
Настройте двухфакторную аутентифика-
цию и дополнительные облачные пароли 
защиты для своих учетных записей. За-
претите проведение оплат посредством 
СМС-команд банку и не храните пароли 
к онлайн-сервисам в своем браузере. Ис-
пользуйте для этого менеджер паролей.

Сайты-подделкиСайты-подделки Рассылка лжерекламы и предзаказы

Закрытые чаты с ценами «для своих»

В день главных 
распродаж года 

мошенники изо всех 

сил стараются выудить 

деньги у жаждущих 
скидок граждан.

Черные схемы «черной пятницы»
  Наталья ВАРСЕГОВА,   

  спецкор «КП»    

Скидки жидки
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Трамп дружит с владельцем бойцов-
ского чемпионата UFC Дэйной Уайтом 
и часами смотрит с ним бои. «Никогда 
не видел, чтобы он пил воду. Он пьет 
кока-колу. Бигмаки, «Милки Вэй»… 
Так это работает. Его не остановить, 
он настоящий зверь! Он мне всегда 
говорит: «Ты слишком худой», - при-
знался после выборов Дэйна.

Любимая еда Дональда - бургеры, 
картошка фри, куриные крылышки, 
пицца, стейки, чипсы… В нашей инфо-
графике - его реальное типичное меню.

Политик часто игнорирует завтрак и 
обед. Зато вдоволь отъедается на ночь.

Есть теория: Дональд больше играет 
на публику, чтобы казаться своим пар-
нем. А сам ест только котлеты из бурге-
ров, не булочки. Выкидывает бортики 
от пиццы. Кола у него диетическая. Но 
если даже оно и так, лишний вес все 
равно налицо.

Александр КУДЕЛЯ

Окружение Дональда Трампа ре-
шило всерьез взяться за питание из-
бранного президента США - любителя 
фастфуда и газировок. Жена Мела-
ния не первый год безуспешно пы-
тается посадить политика на диету. 
Теперь она нашла союзника в лице 
Роберта Кеннеди-младшего, сторонни-
ка здорового образа жизни (снял с выборов 
свою кандидатуру в пользу Трампа, 
выдвинут на пост главы минздрава). 
Вместе они вознамерились дать бой 
вредным пищевым пристрастиям 
миллиардера.

КАРТОЧКА ПАЦИЕНТА
Дональд Трамп Фредович, 78 

лет
Профессия: девелопер, по-

литик
Рост: 190,5 см
Вес: 97,5 кг
Здоровые привычки: не ку-

рит, не упо требляет спирт-
ное, играет в гольф

Нездоровые при-
вычки: питается 
несбалансированно

Диагноз: избыточ-
ная масса тела (пред ожирение)

Фигура

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«ДИЕТА»

Врач Ронни Джексон, работавший 
с Трампом в его первый срок, 
признался: попытки занять-
ся президентским здоровьем 
были сродни спецоперации. 

Он тайно подмешивал в 
картофельное пюре цвет-
ную капусту, притащил в 
Белый дом велотренажер 

и подговаривал персонал 
убирать конфе-
ты со столов. 
«Все безуспеш-
но», - с доса-
дой вспоми-
нает Джексон. 

Трамп уверяет: 
все дело в напря-

женном графике, 
просто не 
у с п е в а л 
поесть.

Во время 
нынешних 
выборов 
Дональд 
с б р о с и л 

десяток ки-
ло (впрочем, 

как был в стадии предожирения, 
так и остался). При этом Мелания 
ввела запрет на десерты в резиден-
ции Мар-а-Лаго.

Подозревают, что Трамп мог про-
сто делать уколы для снижения веса. 
Но, зная его «антипрививочную» 
сущность, в это веришь слабо.

После выборов разлетелось фо-
то, где Трамп с сыном, Кеннеди-
младший и Маск сидят в самолете за 
столиком, заваленным фастфудом. 
На лице Кеннеди, намеренного по-
бороть ожирение американцев, на-
писано страдание. Рацион босса он 
прямо назвал «отравой».

Программа Мелании и Роберта на 
будущее проста: «Поменьше бигма-
ков и куриных крылышек, поболь-
ше постного белка и овощей». Но 
согласится ли Трамп?

Мы спросили экспер-
тов: к каким советам До-
нальду стоило бы при-
слушаться? И благодаря 
чему он все-таки не по-
лучил диагноз «ожире-
ние»?

Главный 
внештат-
ный врач-
диетолог 
Минздра-
ва Мо-
сковской 
о б л а с т и 
Инна Пи-
чугина:

- Подоб-
ный рацион может прово-
цировать воз  никновение 
сердечно-сосудистых за-
болеваний, сахарного 
диабета и рака. Стоит за-
менить насыщенные жиры 
ненасыщенными (морские 
виды рыб, растительные 
масла, семена), добавить 
адекватное количество 
белка (птица, рыба, яйца, 
кисломолочные продукты) 
и увеличить содержание 
пищевых волокон (овощи, 
фрукты, цельнозерновые 
продукты). Ограничить по-
требление красного мяса, 
соли, продуктов с высоким 
содержанием крахмала, 
сливочного масла, саха-
ра, с глубокой степенью 
переработки (мясоколбас-
ные изделия, соусы, чипсы, 
снеки).

Благотворно сказывают-
ся на нервной системе и 
тонусе сосудов продукты, 
содержащие магний (отру-
би, фасоль, овсянка, чер-

нослив, морская капуста, 
пшено).

Трампу следует придер-
живаться принципа 
«энергетического 
равновесия»: тра-
тить столько энергии, 
сколько получено от 
пищи.

Старший науч-
ный сотрудник 
факультета фун-
даментальной ме-
дицины МГУ, эн-

докринолог, 
доктор меди-
цинских наук 
Зухра Павлова:

-  Дональду 
Трампу, видимо, 
очень повезло 
с исходным здо-
ровьем. Но тут 
чудес не быва-
ет. Есть люди с 
метаболически 
здоровым ожирением. У 
них долго сохраняются 
хорошие показатели, а по-
том наступает резкое ухуд-
шение. Возможно, это тот 
самый случай.

Может, политик хочет 
переплюнуть Уинстона 
Черчилля, который про-
жил 90 лет при своем об-
разе жизни (британский 
премьер был курильщиком 
и любил выпить.  - Ред.). 
Но не стоит забывать, что 
за деятелями такой вели-
чины присматривают луч-
шие врачи современности. 

Думаю, они следят за по-
казателями и минимизи-
руют ущерб от подобного 
питания. Многофакторная 
терапия, поддерживающая 
сердечно-сосудистую си-
стему, препараты, кото-
рые балансируют обмен 
веществ,  - трудно пове-
рить, что он может быть 
абсолютно здоров без по-
добных средств.

Ему могут оставить 
любимый фастфуд, но, 
допустим, раз в день, а 

в остальное 
время он бу-
дет есть нор-
мальную еду, 
необязательно 
диетическую. 
Если уберут 
колу в таком 
количестве , 
он не только 
дольше про-
живет, но и со-

хранит ментальное здоро-
вье, потому что в основе 
деменции лежат как раз ко-
нечные продукты гликиро-
вания (соединения сахаров 
с белками. - Ред.). Если он 
не желает превратиться в 
Байдена, ему следует по-
слушать Меланию.

Тайно подменять одни 
продукты другими - непра-
вильно. Я пациентам всегда 
предлагаю продержаться 
какой-то период и посмо-
треть на эффект. Думаю, 
специалисты найдут спо-
соб его мотивировать.

Разведка, 
артподготовка 
и атака: 
как Дональд Трамп 
будет вести 
переговоры 
по Украине - 
на сайте

Трампа 
собрались лишить 

любимой еды. 

Инна Пичугина.

Семь фастфудов под килем

 ■ СЛОВО ВРАЧАМ

12 банок колы
Яичница с беконом

5 шоколадных
батончиков

Шоколадный
молочный
коктейль Кусок 

шоколадного торта

2 пакета
чипсов

2 бигмака 2 филе-о-фиш

2 порции
мороженого

Зухра Павлова.

Как питаться, чтобы 
не превратиться в Байдена

Что у Дональда 
в желудке 

помещается 
за сутки
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Александра БУДАЕВА

Более 20 театров кукол 
и ТЮЗов откроются 
по всей стране  
после реконструкции  
до конца года.

Десятки детских театров  
в различных  уголках России 
до конца года планируют от-
крыться после масштабной 
реконструкции. В 48 прове-
ден капитальный ремонт - те-
перь там можно даже лазер-
ные шоу показывать. Творить 
волшебство для детей станет 
проще, причем не только  
в техническом плане. Акте-
рам и режиссерам создали 
максимально комфортные 
условия для творчества. Те-
перь они готовятся удивлять 
своих маленьких зрителей.

НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК
- Еще до ремонта нам го-

ворили, что наш театр пре-
красен. Архитектор Виктор 
Шульрихтер придумал для не-
го чудесные витражные окна, 
мембранную кровлю, кера-
мические фигуры по фасаду 
и множество других изящных 
элементов. К сожалению,  
со временем находиться 
внутри стало небезопасно 
- кровля протекала прямо 
на машинные цеха, а окна 
пропускали холод, поэтому 
зимой здание с трудом уда-
валось прогреть до +18. Мы 
очень благодарны нацио-
нальному проекту «Культу-
ра», по которому были выде-
лены деньги на капитальный 
ремонт театра, - рассказыва-
ет и. о. министра культуры 
Ярославской области Ирина 
Ширшова. С первых дней ре-
монта в здании Ярославского 
ТЮЗа имени Розова она лич-

но контролировала ход работ. 
Раз в неделю устраивала со-
вещания прямо на стройпло-
щадке, чтобы решать все воз-
никающие вопросы на месте.

Ремонт начали в июне 
2022 года. За это время заме-
нили окна, кровлю, полы, 
инженерные сети, отопи-
тельные приборы, проводку, 
механизмы сцены. Отрестав-
рировали скульптуры и очи-
стили крымский ракушеч-
ник, которым облицованы 
стены залов. Смонтировали 
лифты и пандусы для людей 
с ограниченными возмож-
ностями. В настоящее время 
наводится последний лоск, 
устанавливается  новая ме-
бель и оборудование. К но-
вому году планируют торже-
ственное открытие. Причем 
праздник будет двойным, 
ведь в одном здании сосед-
ствуют Театр юного зрителя 
и Театр кукол.

- В этом сезоне мы много 
гастролировали, и возвраще-
ния на родную сцену ждем  
с нетерпением - это наш дом, 
- призналась актриса, заведу-
ющая труппой Ярославского 
ТЮЗа имени Розова Марина 
Мартынова.

А и. о. директора театра  
Татьяна Артеменкова анон-
сировала большой праздник:

- Мы готовим много сюр-
призов и интерактивных про-
грамм, наших зрителей встре-
тим в обновленном здании 
премьерами - наши артисты 
к ним уже вовсю готовятся.

ОЖИВШИЕ ПОРТРЕТЫ
Осенью  Красноярский 

ТЮЗ распахнул свои двери  
после преображения. Зри-
тели увидели не только от-
ремонтированное  здание,   
но и премьеру - фэнтези-
драму «Аладдин. Сын порт-
ного» в постановке режиссера 
Даниила Ахмедова.

- Зрители с таким нетер-
пением ждали открытия, 
что почти все спектакли  
у нас проходят с аншлагом, - 
говорит руководитель внеш-
них проектов Красноярско-
го ТЮЗа Елена Городецкая. 
- 90% билетов уже проданы 
до конца года. Мы объявля-
ем дополнительные показы, 
и билеты на них разлетаются 
буквально за 20 минут. А в за-
ле у нас примерно 324 места.

Ремонт в Красноярском 
ТЮЗе смогли провести уди-
вительно быстро - всего за 
полтора года. Делали его  
в два этапа. В марте про-
шлого года зрители увидели 
обновленную малую сцену,  
в октябре этого года - большую.  
В ходе ремонта по нацпро-
екту «Культура» в театре 
заменили коммуникации, 
вентиляцию, двери, мебель,  

о б н о в и л и  г р и м е р -
ки. Но главное - обору-
дование: если раньше  
сотрудникам приходилось 
вручную поднимать тяжелые 
декорации, то теперь все де-
лает техника, управляемая 
буквально одной кнопкой.

- Благодаря обновлению мы 
можем ставить перед собой 
более высокие планки, созда-
вать более сложные визуаль-
ные спектакли. К примеру,  
в «Аладдине» мы впервые 
использовали декорации, 
которые весят более тонны: 
наш замок, к примеру, весил  
1,2 тонны, а его стены 
- еще 400 кг, - объясняет  
Елена Городецкая.

Красноярский ТЮЗ - об-
ладатель четырех «Золотых 
масок». Сегодня репертуар 
театра включает в себя почти 
полсотни спектаклей. В пла-
нах - еще больше разнообраз-
ных экспериментов.

- Теперь на нашей площад-
ке можно реализовать самые 
смелые творческие идеи, - 
подчеркнула директор Крас-
ноярского ТЮЗа Наталья 
Кочорашвили.

Креатив коллектива проя-
вился и в оформлении театра. 
Вместо привычных портре-
тов актеров здесь разместили  
их «ожившие» изображения 
- видеовизитки. Так зритель 
может познакомиться с акте-
рами и увидеть их вне сцени-
ческих образов. Посетители 
театра восприняли  эту но-
винку с большим интересом.

СТАРИНА 
И СОВРЕМЕННОСТЬ

Здание Рязанского ТЮЗа 
на ул. Соборной построено  
в 1860 - 1862 годах, это один 
из старейших театров в Рос-
сии. Совсем недавно там про-
вели реконструкцию с эле-
ментами реставрации.

- Был усилен фундамент те-
атра, отреставрированы фаса-
ды и лепной декор, нам поме-
няли окна, отремонтировали 
кровлю, провели внутреннюю 
отделку, сделали приточно-
вытяжную вентиляцию, заме-
нили все оборудование. Мож-
но смело сказать, что в театре  
ни ниодин миллиметр 
не остался нетронутым. 
Проведены масштаб-
ные работы, - рассказала 
художественный руково-
дитель Рязанского ТЮЗа  
Марина Есенина.

Зрители, зная о ремонте, 
особенно волновались, со-
хранит ли театр свой исто-
рический вид и потрясаю-
щую акустику. Сохранил. 
Театральная труппа, кроме 
прочего, радуется и тому,  
что снова заработал пово-
ротный круг сцены, который 
необходим для перемещения 
декораций и актеров. Его уже 
активно используют в двух 
новых постановках - в «Сказ-
ке о потерянном времени»  
и «Незнайке».

- Пока шел ремонт, театр 
не останавливал свою ра-
боту. Мы играли спектакли  
на других площадках и актив-
но гастролировали по всей 
стране. Мы побывали даже  
в Запорожье, Луганской  
и Донецкой Народных Ре-
спубликах, - говорит Марина  
Есенина. - Но вернуться по-
сле долгих гастролей домой 
(а театр - это наш дом) доро-
гого стоит. Ребята были на-
столько счастливы, что чуть 
не целовали сцену. И осо-
бенно приятно, насколько 
комфортными стали условия 
работы артистов, при ремонте  
продумали все мелочи, вплоть 
до идеального закулисно-
го освещения. Сейчас наш  
театр стал таким, каким дол-
жен быть современный театр, 
находящийся в старинном те-
атральном здании. Огромное  
спасибо за это.

Творить волшебство станет проще: 

В России массово  
обновляют детские театры

48 театров 
юного зрителя и театров кукол, 
а также 9 региональных театров 
отремонтированы  

64 
региональных 
театра 
оснащены современным 
оборудованием
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22 театра 
юного зрителя и театра 
кукол, а также 13 региональных 
театров откроются после 
ремонта и реконструкции 
до конца года

Актеры  
с нетерпением 
ждали 
возможности 
выйти  
на обновленную 
сцену.

Красноярский 
ТЮЗ этой 
осенью 

открылся 
премьерой.
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Ответственное, яркое и до-
ставляющее удовольствие. Так 
можно оценить здоровое взаи-
модействие человека с приро-
дой. В случае с героями этой 
статьи отношения можно на-
звать суперудачными, а чув-
ства взаимными. Это когда, 
например, аисты доверяют 
птенцов искусственным гнез-
дам, море даже у самых при-
чалов приносит урожай дели-
катесов, которые не зазорно 
подать и в ресторане, в искус-
ственных вольерах рождаются 
детеныши редких животных и 
в этом же ряду - уникальный 
цветок, словно сошедший со 
страниц русских сказок. Вот 
лишь немногие результаты 
экологической работы ПАО 
«Транснефть» - крупнейшей 
в РФ и мире трубопровод-
ной компании, чьи объекты 
расположены в самых от-
даленных уголках с хрупкой 
экосистемой.

КАК ВАШЕ 
САМОЧУВСТВИЕ? 

Отгружая нефть на экспорт, 
«Транснефть» управляет сложней-
шей системой причальных соору-
жений. Контроль состояния водое-
мов в режиме 24/7 обеспечивают 
и маленькие помощники - гребеш-
ки, мидии, устрицы. На службе у не-
фтепроводчиков вот уже много лет 
находятся полигоны гидробионтов - 
в бухте Козьмина Японского мо-
ря, акватории пролива Бьеркезунд 
Финского залива и в черноморской 
Цемесской бухте. Минимальное 
загрязнение повлияет на живой ин-
дикатор, ведь ткани моллюсков на-
капливают вещества. Наблюдение 
за морскими подопечными «Транс-
нефти» всегда свидетельствует, что 
они, можно сказать, живут свою 
лучшую жизнь, в чистоте и ком-
форте. А значит, производство не 
влияет на акваторию. 

Другой инструмент в биоарсе-
нале «Транснефти» - выращивание 
мальков и их выпуск в водоемы 
регионов, где компания работает. 

- Трехлетняя программа по 
поддержанию биоразнообразия 
успешно выполнена, но активная 
природоохранная деятельность 
продолжается полным ходом. 
В прошлом году в водоемы стра-
ны выпущено более 5,8 млн единиц 
молоди самых разных рыб: пеля-
ди, хариуса, кеты, осетра, сазана, 
стерляди, щуки, нельмы, судака, 
муксуна, сига, а в акваторию порта 
Козьмино - 10 тыс. гребешков, -  
говорит Мария Савостьянова, 

которая отве-
чает за эколо-

гию в «Транснефти». 
Приходится преодолевать и труд-

ности, например, доставка маль-
ков к водоемам на дальние рас-
стояния чревата рисками. Чтобы 
ускорить долгий путь рыбок домой, 
нефтепроводчики используют да-
же вертолет. Все затраты окупает 
результат - жизнь в водоемах бьет 
ключом. Так, популяция стерляди 
в вологодской реке Сухоне сильно 
выросла, а ведь еще десять лет на-
зад эта рыба здесь была на грани 
исчезновения, попав в Красную 
книгу. 

РОГА, И КОПЫТА,  
И ПОЛОСАТЫЙ ХВОСТ 

На попечении нефтепроводчи-
ков - места обитания самых раз-
ных животных. Пятнадцать лет 
назад страна следила за судь-
бой тигренка Жорика, который 
чуть не стал жертвой передвиж-
ного зоопарка, где не умели об-
ращаться с животным. По пору-
чению тогда премьер-министра  
Владимира Путина его отправили 
на Дальний Восток, в реабилитаци-
онный центр «Утес». «Транснефть» 
ежегодно оказывает финансо-
вую помощь в содержании  
хищника. 

Настоящим событием ста-
ло появление в прошлом году 
первого потомства в вольерном 
комплексе, построенном во Вла-
димирской области на средства 
компании. Здесь родился зубре-
нок, имя которому - Властелин - 
выбрали народным голосованием. 
Появление потомства ознамено-

вало формирование нового ста-
да, его родоначальником стал 
чистокровный зубр Мереск, кото-
рого перевезли сюда из Окского 
государственного заповедника. 
Новорожденный стал первым ко-
ренным жителем парка «Мещера», 
а буквально на днях здесь появил-
ся второй малыш. Уже десять лет 
«Транснефть» поддерживает вос-
становление европейского зубра 
на особо охраняемых природных 
территориях.

НЕ НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ
Большое внимание уделяется 

пернатым. В ареалах традицион-
ного обитания, даже если они со-
впадают с маршрутами нефтепро-
водов, птицы растят потомство, не 
смущаясь того, что вить гнезда им 
помог человек. 

При строительстве нефтепро-
вода ВСТО в Хабаровском крае 
был создан заказник «Аисти-
ный», где установили 12 искус-

ственных опор для гнездования  
дальневосточного аиста. Очеред-
ной осмотр обнаружил птенцов в 
свитых на опорах гнездах, а значит, 
птице мира и добра здесь хорошо. 
Аист занесен в Международную 
Красную книгу, а также в Красные 
книги РФ, Китая и Кореи, так что 
вклад нефтепроводчиков сложно 
переоценить. 

- Аистов и гнезда вдоль линей-
ной части ВСТО-2 коллеги видят 
регулярно, а каждый год одна-две 
аистиных семьи селятся возле 
НПС, и мы наблюдаем, как они 
ставят птенцов на крыло, - гово-
рит эколог «Транснефть - Дальний 
Восток» Леонид Тубольцев. - Ког-
да мы увидели птенцов, это был 
настоящий восторг всей группы, 
которая осуществляла мониторинг. 
Мы сделали красивые фотографии, 
и как только появилась устойчи-
вая мобильная связь, я отправил 
эти снимки коллегам из отдела и, 
конечно, своей семье. Дети были 
очень рады! 

Впрочем, забота распространя-
ется не только на редкие виды. 

Там, где это необходимо, «Транс-
нефть» возводит специальные 
устройства, защищающие 
птиц от поражения током. 

Хорошая новость

Отношения мечты

ВАЖНО
За вклад в сохранение экологии и достижения в обла-

сти сохранения биологического разнообразия, восста-
новления популяции редких животных, высокий уровень 

корпоративно-социальной ответственности предприятия 
«Транснефти» неоднократно становились победителями 

конкурсов, среди которых - «ЭкоЛидер», «Надежный парт-
нер - Экология» и другие. 

Только в прошлом 
году компания 

высадила  
700 тысяч деревьев.

Исследования 
показывают, 

что «Транснефть» 
не влияет на жизнь 

обитателей 
морских 

акваторий.

КРАСА БОЛОТНАЯ 
Перед началом любого строи-

тельства нефтепроводчики изучают 
территорию, чтобы не повредить ее 
молчаливым обитателям. Редкие 
цветы всегда обходят стороной, а 
там, где это невозможно, разво-
рачивается целая спецоперация. 
Этим летом перед началом рекон-
струкции нефтепровода в Нижего-
родской области был пересажен 
краснокнижный дремлик болотный. 
К событию готовились четыре года. 

Дремлик сверхчувствителен к 
вмешательству. Его можно пере-
садить только с сохранением на 
корнях симбиотических грибков, 
которые поставляют ему воду и ми-
неральные соли, а взамен получают 
органику. Ученые собирали семена, 
из которых в стерильных пробир-
ках выращивали цветы. Потом их 
пересаживали на грядки и только 
после этого переносили в подхо-
дящие места в лесу. 

Что касается леса, то налажено 
его повсеместное восстановление. 
Так, только в прошлом году «Транс-
нефть» высадила 700 тыс. дере-
вьев, большинство из них крас-
нокнижные.

ЭКОЛОГИЧНО
В арсенале компании - высоко-

технологичные очистные сооруже-
ния и инновационные разработки, 
благодаря которым вода на про-
изводственных объектах и близ-
лежащих территориях остается 
чистой. Хорошо развитое корпо-
ративное экологическое движе-
ние «Транснефти» привлекает все 
больше участников. Нефтепровод-
чики по всей стране с семьями 
выходят на субботники, приводят 
в порядок берега водоемов, леса 
и парки. А еще организуют сбор 
батареек, макулатуры и всего, 
что подлежит переработке. По-
тому что даже самая маленькая 
пластиковая крышка в конечном 
итоге вносит вклад в большой ре-
зультат. Своим примером они по-
казывают: забота о доме, родном 
крае и планете  - это не подвиг. 
Порядок вокруг  - это порядок в 
голове и в жизни. 
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Окончание. Начало в номере 
«КП» за 26 ноября 

и на сайте KP.RU.

Так встал вопрос во-
круг самого большого 
и чистого озера Зем-
ли. Разрешить на его 
берегах стройку и вы-
рубку или не сметь трогать, 
обрекая местных жителей 
на существование, как в 
XIX веке? 

Эти противоположности 
схлестнулись в схватке пря-
мо сейчас. Кто прав? И вы-
живет ли в этой битве сам 
Байкал?

ЕСТЬ ОСТРОВ ЗОЛОТОЙ
Байкал как ребенок.
Нахмурится, зарычит, да как 

налетит на несчастный паром, 
железным осликом тянущий 
автомобили. Разметает чаек, 
сверкнет молниями. И вдруг 
заулыбается солнышком, за-
мурлычет. Сделает вид, что 
ничего и не было. Оставит 
в небе, как в детской, разбро-
санные игрушки. В одном 
углу ливень-ветер, в другом - 
штиль и солнце, а в центре - 
Его Байкальское Величество 
в задумчивости: как бы еще 
пошалить?

И крутится эта погодная ка-
русель над Ольхоном. Носят-
ся циклоны. А остров, словно 
бродяга, поселившийся в му-
зее Лувра, привык к гранди-
озным декорациям.

Но кружится над Ольхоном 
еще и Человек...

Поселок Хужир. Домики де-
ревянные, пока двухэтажные, 
толпятся в уважительном от-
далении от берега.

Пока Человек с Байкалом 
на «вы». Люди завозят сюда 
все, включая дрова, а канали-
зационные нечистоты выво-
зят. Это стоит бешеных денег, 
бочки тащат на паромах, а по-
том - километров 30 от берега. 
А так как ученые не придума-
ли, как очистить стоки до хру-
стальной байкальской чисто-
ты, работает логика - «коль, 
нету технологий, льем в зем-
лю». Правда, по словам чинов-
ников, вывоз бочек  - правило 
неукоснительное. На Ольхо-
не усмехаются - ну да, ну да… 
(«Там все нарушают закон», - 
подтвердил иркутский депутат 
Сергей Тен.)

Цивилизация рвется на 
остров. Это раньше лишь са-
мые отпетые романтики доби-
рались на вездеходах. С тех пор 
как на Ольхон провели элек-
тричество (в 2006-м) и проло-
жили к переправе «золотую» 
по стоимости дорогу (планы 
построить на острове асфаль-
товый завод были признаны 
святотатством, и власти, с не-
охотой повинуясь экологам, 
везли бетон, асфальт и даже 
щебень черт знает откуда), Ху-
жир заполнили туристы.

Они саранчой рвутся через 
задыхающуюся от турпото-
ка переправу и рассыпаются 
по острову. Чуть ли не поло-
вина Хужира сдает туристам 
комнаты, а местные отели 

жестко выжимают кошельки 
«романтиков» - 5 - 10 тысяч 
за сутки.

К счастью, несезон. Ули-
цы пустынны. Магазины, 
ресторанчики, из которых, 
впечатление, и состоит пол-
Хужира, - в спячке. Селюсь 
на постоялом дворе. Ищу 
местных жителей. Тех, кто, 
по рассказам депутатов 
в Госдуме, страдает от из-
лишне сурового действующе-
го сегодня закона о защите 
Байкала.

(В предыдущей части рас-
следования я приводил дово-
ды в пользу поправок - из-за 
излишних, по мнению их ав-
торов, экологических огра-
ничений в регионе не раз-
вивается экономика, а это, 
мол, провоцирует безрабо-
тицу. Вот расцветет, дескать, 
на Байкале бизнес - люди 
найдут работу.)

Ищу я, значит, аборигенов. 
И вот те на…

А ГДЕ АБОРИГЕНЫ?
В моей гостинице их ни-

когда и не было. Весь персо-
нал из Иркутска. Даже убор-
щицы - вахтовики.

И в кафе, где я жестоко 
расправился с бузами (бурят-
скими мантами), почему-то 
местных не нашел.

Деревенских лучше на ра-
боту не брать - так скажет 
типовой предпринима-
тель. Вахтовик устроен 
проще. Он мотивиро-
ван, да и избавиться 
от вахтовика легче. А свя-
зываться с местными с их 
свадьбами, поминками, 
больничными, запоя-
ми, на деле хочет мало 
кто…

В поиске остро-
витян забрел 
на берег - здесь 
их точно нет. 
Там истуканы 
острова Пас-

хи. Медитируют. Бормочут. 
Улыбаются. Говорят с Бай-
калом. Туристы.

Аборигены ясно где - 
в сельпо. Две бабушки да му-
жичок. Размышляют - на что 
бы московскому журнали-
сту пожаловаться. Говорят, 
у одной старушки квартира 
в собственности, а соседка 
через стенку приватизировать 
не может, с прокуратурой во-
юет. Поздно спохватилась ба-
бушка. Вспомнили, дескать, 
вдруг власти, что Ольхон - за-
поведник. Для местных, го-
ворят, это жутко неудобно - 
нужно закон подправить.

- А для приезжих? - спра-
шиваю.

- А зачем нам приезжие? - 
удивился магазин. - Нам они 
не нужны!

- А как же, - вспоминаю Гос-
думу, - развитие, экономика…

«ПРОКЛЯТЫЙ 
РОЗОВЫЙ ДОМ»

- А-а-а, - кивают абориге-
ны. И рассказывают такую 
историю Купила москов-
ская семья по объявлению 
участок. Продала столичную 
квартиру - еле хватило. (В ад-
министрации рассказали, что 
сейчас продается два участка 
по 10 соток каждый - 18 мил-
лионов.) И начала строить 
особняк странно-розового 
цвета. Он так и вошел в исто-
рию Ольхона - «Проклятый 
Розовый Дом».

Москвичей деревня сразу 
невзлюбила. Сначала ей ка-
залось, что дом поставили 
слишком близко к берегу 
(а это для Хужира хуже уго-
ловки), что срубили захватчи-
ки еще и дерево (еще страш-
нее грех).

Хужир в экологии свя-
тее папы римского. 
Местные, например, 
воюют с местным за-
поведником, оберегая 
от природозащитни-
ков… Байкал. Когда 
на одной из живопис-
ных скал сотрудники 
заповедника стали за-
бивать крючья для ту-
ристической лестни-
цы - деревня встала 

на дыбы. Мол, свя-
тотатство и дурно-

вкусие!
Москвичи дол-

го убеждали бди-
тельных хужирцев, 

что озеро они не тро-
нут. И деревня смягчи-
лась. Правда, москви-
чей это от прокуроров
не спасло. Суд решил 
дом снести. Хозяин, 
потеряв и московскую 
квартиру, и дом меч-
ты, умер от инфаркта… 
Но вдова умудрилась 
продать дом одному 
чиновнику. Потому, 
судачат в деревне, 

«Проклятый Розовый Дом» 
вопреки всем законам и сто-
ит. Прокуратура и суды о нем 
забыли. Обычные, мол, дела.

- Ты вот что скажи Думе 
своей! - вскричал вдруг ма-
газинный мужичок. Он все 
порывался рассказать что-то 
свое, выстраданное…

- Рыбу жрут бакланы! - по-
жаловался наконец он. - Про-
куроры твердят: бакланов 
не тронь! Рыбу не тронь! Эти 
сволочи крылатые разжирели, 
как пеликаны!

Раньше, говорит мужичок, 
было природное равнове-
сие - и людям омуля хвата-
ло, и птицам. А тут человека 
унижают, и выходит - он не 
царь природы, а так - обслу-
га.  Глубинная, крестьянско-
браконьерская обида чувство-
валось в мужичке…

- Извини, приятель, - гово-
рю. - Но в Госдуме, похоже, 
не рыба Байкала интересует.

- А что же? - искренне уди-
вился он.

- Земля интересует, - взды-
хаю. - Золотая у вас она.

НА ДНЕ
Я упрямо сопротивлял-

ся - Байкал свидетель! - ба-
нальной версии, что вся эта 
юридическая свистопляска 
вокруг изъятия земли Байкала 
из лесного фонда только ради 
вырубки драгоценного леса 
и застройки освободившихся 
земель.

Хотя мой друг, бывший про-
курор, работавший в тех ме-
стах, скептичен. Ходил, мол, 
на деляны и смысл «поправо-
чек этих» понимает.

- Их только запусти в лес, - 
усмехается. - На бумаге 
действительно будет не-
винная санитарная рубка-
реконструкция, а вырубят 
деловую древесину. Ты их 
ловишь, возмущаешься: «Вы 
что творите?!» А заготовители: 
«Нет другого леса». Кричишь: 
«Хотите, гады, уничтожить 
Байкал?!» А толку? И уч-
ти - когда кто-то тебе будет 
говорить о развитии эконо-
мики, ох, слукавит! Я про-
верял - ни один из арендато-
ров за пять лет не заплатил 
ни одного рубля в местный 
бюджет.

- Так чего они добиваются 
поправками? - не понимал я.

- Мы их когда-то разогнали 
с байкальских лесов, теперь 
у их лоббистов две цели - сно-
ва запустить лесорубов в Цен-
тральную защитную экологи-
ческую зону Байкала (они под 
противопожарные просеки, 
поверьте, умеют заготавли-
вать лес). Но главная цель - 
вторая…

Тогда я решил, что подхва-
тил экс-прокурор модную бо-
лезнь - конспирологию.

Но встретил я как-то в Ир-
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К великому озеру едут со всей страны, чтобы увидеть его первозданную 
чистоту и красоту. Надолго ли хватит нам Байкала?

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Директор Лимнологического института Андрей 
Федотов показывает на карте, как планируется 

застроить и вырубить земли Лесного фонда. 

 Пить Байкал  
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кутске главу Лимнологиче-
ского (байкальского) ин-
ститута Андрея Федотова. 
Личный врач Байкала. Наста-
ивает: озеро заболевает. Чем 
меньше прибрежного леса,
тем озеро мельче, болезнен-
нее. («А по поправкам полу-
чается: во всей стране нельзя 
рубить защитные леса, только 
на Байкале можно», - усмеха-
ется ученый). Показывает ви-
део дна Байкала - у Листвян-
ки. Место на берегу бойкое, 
туристическое - расплодилось 
человечество - понастроило 
гостиниц, ресторанов.

Смотрю - дно как дно. Бу-
лыжники, заросшие обык-
новенными зелеными водо-
рослями. Те лезли на камни, 
превращая все вокруг в зеле-
ный, шевелящийся ковер.

- Обыкновенными… - 
грустно повторил Федотов. 
И показал другое видео. За-
вораживающее. Метровые 
столетние губки, доистори-
ческие заросли. Мезозой-
ская эра. Подсознание уже 
ждет - вот-вот заглянет в ка-
меру динозавр… Это тоже 
дно Байкала у Листвянки. 
Только несколько лет на-
зад. Сожрали байкальский 
мезозой «обыкновенные» 
водоросли.

- Но к чему все это?! - 
взмолился я, замученный 
Бай калом.

- Давайте на чистоту! - со-
гласился Федотов и выло-
жил на стол бумаги.

ПРЕДПРОДАЖНАЯ 
ЛИХОРАДКА

Именно этого я боялся 
больше всего…

Именно об этом говорил 
экс-прокурор.

- Понимаешь, - твердил 
он. - Байкал - не просто 
озеро, это стратегический 
объект пресной воды. Если 
разрешить регистрировать 
байкальскую землю, ее ску-
пят. Те же китайцы. Но это 
не та земля, что была ранее 
введена в оборот и сейчас 
продается по объявлениям, 
а та, что де-факто захвачена 
при прошлогоднем «уточне-
нии границ населенных пун-
ктов». Выяснилось, что целые 
кварталы леса просто «при-
резаны» к поселкам, и сейчас, 
пока Рослесхоз не опомнил-
ся, они хотят протолкнуть за-
кон, чтобы нарезать участков 
и быстро продать их турбиз-
несу. И знаешь, что будет?!

- Вот смотрите, - расклады-
вает на столе бумаги директор 
института Байкала Андрей 
Федотов. - Деревня Шида, 
живут 29 человек. Зданий 158. 
Их кадастровая стоимость 
154 миллиона. Деревня Кур-
ма на 57 человек, 225 домов 
стоимостью в 184 миллиона. 
В Куркуте 117 человек, а до-

мов 721. И это хорошие дома! 
И принадлежат они не мест-
ным. Вы представляете, что 
будет, если все это поступит 
в свободную продажу?

Разворачивает вторую кар-
ту. И показывает, сколько 
к каждому поселку приреза-
но под вырубку и застройку.

Я даже присвистнул…
По словам Федорова, нео-

пределенность статуса недви-
жимости на Байкале не дает 
московским инвесторам зайти 
в регион. Юристы миллиар-
деров, ориентируясь на дей-
ствующий закон, не рекомен-
дуют сделки. Но как только 
поправки примут - неопреде-
ленность исчезнет, цена не-
движимости взлетит. И нач-
нутся масштабные стройки.

- Кругом будет одна сплош-
ная Листвянка, - вздыхает 
доктор Байкала Федотов. - 
Даже с действующим зако-
ном Байкал застраивают. 
А что будет, если все это ле-
гализуют? Такую антропо-

генную нагрузку озеро про-
сто не выдержит…

ЗДЕСЬ БУДЕТ 
«ЛАКШЕРИ» СИЯТЬ

Бурятский поселок Турка. 
Пью Байкал. Вслед за рыба-
ком и пожарным Валерием. 
Он научил. Взял Байкал в ла-
дони и выпил его.

- Не боись, - смеялся Вале-
рий. - Пока еще можно.

Рядом рабочие клеили плит-
ку к набережной, впереди мая-
чила стройка шести этажного 
отеля.

Он нагло торчал в несколько 
метрах от воды. («Это они вот 
зря», - вздыхал Валерий, и де-
ло, говорит, даже не в нормах 
и правилах - рискованно, Бай-
кал такое не терпит.)

Мы оба понимали, что тут, 
в особой экономической зоне, 
в Турке проступало будущее 
озера. Симпатичное. Универ-
сальное. Его можно увидеть 
в Турции, Крыму, Сочи. Плит-
ка, заборы, фонари, бетон, 
стекло, рестораны, 5 звезд, 
«лакшери»…

Правда, вот Валерию этого 
не надо. На фига ему? И так 

народу, говорит, стало мно-
го. Пробки летом... Мусорят, 
галдят. Головная боль. Не идет 
турецко-сочинская одежда 
Байкалу…

Вернулся бы рыбак из Тур-
ки в молодость, когда вместо 
набережной и стройки оте-
лей лежало болото. Унылое, 
но свое. И рыбалка, говорит, 
была. И пить из Байкала было 
правилом, а не геройством.

И хочет рыбак-пожарный, 
чтобы оставили городские 
Байкал в покое. Законсерви-
ровать. Огородиться. Слов-
но остановить само ВРЕМЯ 
желает он. Конечно, утопия. 
Конечно, ошибка. Природа 

не терпит искусственности 
и пустоты. Байкал нельзя по-
садить в природоохранную 
клетку или как драгоцен-
ность - в сейф.

Но, с другой стороны, пре-
жде чем строить туристиче-
ские города, прежде чем торо-
пливо писать законы, может, 
сначала стоит прочитать…. ну, 
например, этот документ?

ПО БУМАГАМ - ВОДА, 
А ПО ФАКТУ - ДЕРЬМО

Будничная переписка Меж-
регионального управления фе-
деральной службы по надзору 
в сфере природопользования 
по Иркутской области. Ведом-
ство инспектирует очистные 
сооружения на берегу Байкала. 
По словам местных экологов, 
они не работают, и большая 
часть отходов прибрежных 
городков и поселков идет на-
прямую в Байкал.

Но, предположим, экологи - 
истерики. Экологи врут.

Читаем документ:
«Управлением в отноше-

нии МУП «Тепловодосети», 
эксплуатирующего очист-
ные сооружения в п. Выдри-
но, проведена внеплановая 
выездная проверка в период 
с 2.10.2024 по 22.10.2024. 
В ходе проверки установ-
лено, что эксплуатируе-
мые очистные сооружения 
находятся в неисправном 
состоянии, в т. ч.: блок 
механической очистки 
не работает; в приемном 
резервуаре-усреднителе 
лопасти для смешения 
не работают; в блоке био-
логической очистки осадок 
из отстойников не удаляет-
ся из-за отсутствия насоса; 
во вторичных отстойниках 
из-за отсутствия конусной 
части осадок полностью 
не удаляется, идет загни-
вание ила; в аэротенке - 
нитрификаторе плаваю-
щая полимерная загрузка 
отсутствует; дегидратор 
для обезвоживания осадка 
не эксплуатируется».

И таких бумаг много, несмо-
тря на то, что в большинстве 
случаев водоканалы знают 
о приезде прокуроров и у них 
всегда наготове бочка с обез-
зараживающим раствором, 
чтобы сфальсифицировать 
анализы стоков.

В этом недавно убедилась 
яростная «экологиня», Жанна 
д'Арк Госдумы - депутат Жан-
на Рябцева. Она проехалась 
по байкальским очистным, 
как когда-то по волжским, 
и по обыкновению рубанула 
правду-матку:

- Сотни миллионов рублей 
успешно «освоены», дерь-
мо в Байкал как лилось, так 
и льется. И правду все эту 
знают. Но зачастую эту са-
мую правду и «снизу» не хотят 
озвучивать, и «сверху» не хотят 
слышать. Очень уж она неу-
добна. Но по бумагам в Байкал 
и Волгу стекает чистая как сле-
за вода. А в реальности - гниль 
и грязь.

ПОПАСТЬ СЮДА - 
ПРИВИЛЕГИЯ

И вот он, решающий во-
прос к законодателям: зачем 
спешить с экономикой? За-

чем спешить с туризмом? За-
чем плодить количество лю-
дей на берегу питьевой (пока) 
воды!

Когда инфраструкту-
ра такая же гнилая, как на 
испоганенной, несчаст-
ной матушке-Волге? Когда 
по Байкалу уже сейчас ходят 
несколько сотен судов, сли-
вающих свои отходы за борт 
(потому что принимающих, 
простите, фекальные воды ко-
раблей на Байкале всего два).

И, может быть, прав депу-
тат Госдумы, глава Общества 
охраны природы Вячеслав 
Фетисов в своей отчаянной 
борьбе против поправок Сер-
гея Тена?

Мы встретились с вечным 
защитником сборной СССР 
по хоккею в Иркутске, и Фе-
тисов долго описывал свой 
страх - что может ждать свя-
щенное озеро.

И тут я вспомнил об Оль-
хоне.

- Ольхон… - на суровом 
лице хоккеиста мелькнула 
тень мечтательной улыбки. - 
Помню, стоим мы с шама-
ном у скалы. И вдруг при-
летел сокол. Завис над нами, 
взмыл в небо и превратился 
в точку.

Депутат замолчал. А я ждал: 
к чему это он?

- Понимаешь, - вздохнул 
Фетисов. - Ольхон - достоя-
ние страны. Должна быть 
особая привилегия - попасть 
туда. И никакого табунного ту-
ризма. Ведь даже резиденция 
президента не на территории 
заповедника, она на горе. Пре-
зидент не позволил себе стро-
ить там, где это делать нельзя… 
Да и вообще прелесть Байкала 
в пешем туризме. Не надо та-
щить сюда пятизвездочные от-
ели Испании, даже если кто-то 
к ним так привык. Здесь нужна 
палатка, лодка резиновая и…

- Байкал, - киваю я.
Я с тоской расставался с озе-

ром. Синий Чеширский кот 
мурлыкал волнами - он играл, 
словно с мячиком, моим под-
сознанием. Гипнотизиро-
вал невыносимым закатом. 
Он прощался нежно и дру-
желюбно…

А я ему отвечал: «Эй, ты слы-
шишь меня? Мы можем тебя 
убить».

«КП»

Здесь все ждут начала распродажи 
драгоценной заповедной земли.
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Местные жители на Ольхоне - уже редкость. Все больше вахтовики.

  или убить
ЧАСТЬ
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Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее.

Включайте программу «Тактика Данюка» на Радио 
«Комсомольская правда» каждую пятницу в 20.00 (мск)radiokp.ru
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

На арене создали ал-
лею славы имени Ели-
заветы Туктамышевой. 
Императрица фигур-
ного катания из Петер-
бурга отдала для экспо-
зиции золотую медаль 
чемпионата мира 2015 
года в Шанхае, а также 
черное платье, в кото-
ром она выступала в 
произвольной програм-
ме на первенстве мира в 
Стокгольме - ее леген-
дарный образ хищной 
птицы-самурая принес 
ей тогда серебро.

Пока Лиза в течение 
часа раздавала авто-
графы, зрители мог-
ли  рассмотреть фото-
графии самых ярких 
моментов из ее про-
фессиональной карье-
ры - некоторые даже 
запечатлены в виде 
картин. Нет, Туктамы-
шева не ушла оконча-
тельно из спорта, а взяла 
паузу, пока россиян не 
ждут на международ-
ных соревнованиях. 
Уже больше года Им-

ператрица  блистает на 
ледовых шоу, пробует 
себя в роли коммен-
татора, телеведущей 
и  тренера - помогает 
Алексею Мишину.

- Совсем скоро со-
стоится премьера ново-
го сезона «Ледникового 
периода», где вы высту-
паете в паре с актером 
Артуром Сопельником 
(сериалы «Кадетство», 
«Ранетки»). Честно ска-
жите, много появилось 
синяков?

- Артур оказался 
очень крепким муж-
чиной, у него хорошая 
физподготовка, силь-
ные ноги. Изначально 
я думала, что нам будет 
намного тяжелее делать 
поддержки. Но с Арту-
ром не было никакого 
страха. В процессе, ко-
нечно, были падения, 
но он брал на себя всю 
боль. Падал таким об-
разом, что ему достава-
лись все синяки, а меня 
успевал мягко посадить. 
Так что у меня никаких 
травм. Единственное, 
остаются проблемы с 

плечом, но они всегда 
были.

- Вы теперь помогаете 
Алексею Николаевичу 
Мишину. Вы - жесткий 
тренер?

- Кнут и пряник я по-
ка ни разу не исполь-
зовала. Да и тренером 
меня нельзя называть. 
Слишком мало опыта. 
Мне это интересно, но 
пока очень много про-
ектов, и я физически не 
успеваю находиться в 
Санкт-Петербурге. Ес-
ли когда-то начну пол-
ноценно тренировать, 
то буду брать пример с 
Алексея Мишина. Он 
всегда поговорит, по-
пытается найти точку 
компромисса и прак-
тически никогда не по-
высит голос, особенно 
на девочек. На мальчи-
ков вот может, но чуть-
чуть! Но это все равно 
не ругань, не оскор-
бления, не унижения. 
Это мой самый лучший 
учитель, мастер, насто-
ящий профессор. Поэ-
тому хочется перенять у 
него все мудрости.

- Ученики обращаются 
к вам на вы?

- С детьми, конечно, 
субординация должна 
соблюдаться. Но с более 
взрослыми спортсмена-
ми, с кем я долго катаюсь 
в группе, этого не требу-
ется - с Женей Семененко 
и Глебом Лутфуллиным 
мы на ты и в прекрасных 
отношениях.

- Недавно Евгения 
Медведева сыграла 
пять минут за «Динамо» 
в товарищеском матче 
против медиакоманды 
«Амкал». Учитывая ва-
шу любовь к «Зениту», 
вы бы сыграли в футбол?

- Я 100 процентов 
выйду! Очень люблю 
играть в футбол. Быва-
ло так, что в межсезо-
нье фигурного катания 
мы разминаемся как раз 
игрой в футбол. Так, 
например, часто делал 
Женя Плющенко. Это 
прекрасно разогревает, 
развивает реакцию.

- А на какой позиции 
хотели бы сыграть?

- Не знаю, но я могу 
хорошо отбирать, иногда 
давать пасы. Но точно не 
забивать (улыбается). Я 
больше бы оборонялась, 
чем атаковала.

- На одном из ваших 

ледовых шоу вы сня-
ли смешной ролик, как 
в перерывах между вы-
ходом на лед бежите «за 
пивасиком». Ранее вы 
говорили, что не против 
хлопнуть по бургеру или 
пицце, если есть жела-
ние. А что с пенным?

- Почему нет? Все 
спортсмены могут вы-
пить после тренировки. 
Это дифференцирован-
ное восстановление. Но 
исключительно ради 
этого.

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ  

(«КП» - Санкт-
Петербург»).
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Елизавета Туктамышева 
раздавала интервью и автографы 

на посвященной ее карьере 
выставке в СК «Юбилейный».

Елизавета ТУКТАМЫШЕВА:

Хочу сыграть 
в обороне «Зенита»

 ■ СОБЫТИЕ

Михаил ГОНЧАРОВ

Новолакская ВЭС в Дагестане 
станет самой мощной в России.

Ветропарк растянется почти на 30 км 
по территории Кумторкалинского и Ново-
лакского районов. 120 ветроустановок 
будут выдавать 300 мегаватт. Плановая 
выработка электроэнергии - 879 млн кВт/ч, 
что составит около 10% от энергопотре-
бления региона.

А пока здесь - солончаковая равнина, над 
которой то тут, то там виднеются вышки 
сваезабивных машин. На этом проекте у 
них работы больше, чем было на предыду-
щих. Потому что грунты - сложные. Сотни 
тысяч лет назад тут было дно Каспия, и 
поэтому недра представляют собой не-
однородный по плотности слоеный пирог. 
Что же, другого места для ветропарка не 
нашлось? 

Нашлось бы, и наверняка найдется еще, 
но именно здесь, в 25 км к северу от Ма-
хачкалы, ветры напористы и стабильны. 
Эксперты из «Росатом Возобновляемая 
энергия» рассчитали, что они позволят ве-
троустановкам работать с коэффициентом 
используемой мощности на уровне 33%. 
Даже если в реальности будет меньше на 
несколько пунктов - не беда! В Европе, 
например, отдача большинства ветряков 
колеблется вокруг 20%.Так что строить 
ВЭС именно здесь стоило!

И вот 27 ноября состоялась заливка 
первого бетона. По такому случаю на 
стройплощадку приехал глава республики 
Сергей Меликов. Вместе с замминистра 
экономического развития РФ Сергеем 
Назаровым и начальником управления 
организации строительства АО «Росатом 

Возобновляемая энергия» Олегом Була-
ивским он по сложившейся традиции энер-
гетиков положил в основание фундамента 
свои наручные часы, которые уже через 
несколько секунд накрыло струей раство-
ра, хлынувшего из «хобота» бетононасоса.   

- Каждый такой проект, наряду с модер-
низацией существующих сетей - это шаг 
к комфортной жизни наших земляков. У 
нашей республики огромный солнечный, 
ветровой и гидропотенциал, что позволяет 

привлекать инвестиции для 
реализации проектов в этой 
сфере. Строительство Ново-
лакской ВЭС позволит создать 
порядка 70 постоянных рабочих мест и 
300 рабочих мест на стадии строитель-
ства и принесет дополнительные доходы 
в бюджет. Это отличный пример того, как 
забота о природе может идти рука об 
руку с экономическим ростом, - сказал  
Сергей Меликов.

Как отметил Олег Булаивский, на карте 
России появился новый регион присутствия 
«Росатома» - Республика Дагестан. А с по-
явлением ветропарка у местных жителей 
появятся комфортные дороги, рабочие 
места и источник экологически чистой 
энергии.

- Строительство будет идти в два этапа. 
61 ветроустановка будет построена и запу-
щена в эксплуатацию во второй половине 
следующего года, а остальные 59 - в 2026 
году, - сообщил он.

Уже скоро из Ульяновска баржи приве-
зут сюда по Волге 50-метровые лопасти 
ветряков. Кстати, это будет первая про-
дукция нового завода, входящего в со-
став «Росатома». Госкорпорация уже давно 
больше половины комплектующих про-
изводит на своих предприятиях. Сейчас, 
например, локализация ветряных станций 
находится на уровне 68%, а в обозримой 
перспективе «Росатом» планирует довести 
ее до 80 - 85%.

Сейчас «Росатом Возобновляемая энер-
гия» прорабатывает проекты строитель-

ства ветропарков в Ростовской об-
ласти и в Ставропольском крае, 
который является якорным ре-
гионом для компании. Здесь по-
строены и действуют 7 ветроэ-
лектростанций разной мощности. 

Превращать ветер в электричество 
компания собирается не только внутри 

страны. Сейчас идут переговоры с Мьян-
мой и Киргизией, которые в следующем 
году должны перейти в активную фазу, а 
проекты будущих станций обретут зримые 
очертания. Всего в планах компании дове-
сти мощность ветровой генерации в стране 
до 1,7 гигаватта к 2027 году и 5 гигаватт к 
2030 году - в зарубежных проектах.

«Росатом» начал строить 
десятый ветропарк

В основание 
каждого 

ветряка зальют  
по 570 

кубометров 
бетона.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Вот вроде бы ответ на этот 
вопрос и так знают все, кто 
старше четырнадцати. Есть оче-
видные вещи, которые отпугнут 
от кавалера не только барышень, 
но и начальника, например. Или 
соседей. Неопрятность, грубость, 
вредные привычки и т. д. Однако 
на некоторые грабли мужчины 
упорно продолжают наступать. 
Под недо уменными взглядами 
женщин: он что, не догадывается, 
что это не делает его привлека-
тельнее? Именно так - не догады-
вается. Поэтому мы собрали по 
соцсетям женский опыт на эту 
тему и подсказываем.

Попытки замаскировать 
возраст. Причем в любую 

сторону. Ульт рамод ные шта-
ны - слишком узкие, с креа-
тивно непрокрашенным задом, 
болтающейся мотней или что 
там еще считается модным - не-
лепо смотрятся на тех, кто давно 
ушел со школьного двора. Впро-
чем, будем честны: такие шта-
нишки и сту ден тов-то не укра-
шают. Но в их случае хотя бы 
забавны. Увидев же взрослого 
мужчину, который закрашивает 
седину (да еще, не приведи бог, 
в кислотные цвета), наряжает-
ся в подростковое и старается 
проводить время в компании 
пацанов на 10 - 15 лет моложе, 
женщина его, скорее всего, по-
жалеет. И пройдет мимо.

И наоборот: если вы, напри-
мер, поклонник поясов из со-
бачьей шерсти или при малей-
шем ветерке натягиваете шапку, 
женщина не станет хохотать вам 
в лицо, тыкать пальцем. И не 
сочтет, что в свои 30+ вы глубо-
ко пожилой и смертельно боль-
ной (хотя множество мужчин 
почему-то уверены в обратном 
и щеголяют по морозу в кедах, 
считая это мужественным по-
ступком). Наоборот, зафикси-
рует ваше благоразумие. А это 
черта положительная, в со-
вместной жизни полезная.

Попытки казаться стар-
ше и солиднее, чем вы есть, 

вызовут разве что улыбку. Сю-
да относим одежду в стиле «олд 
мани» в 23 года. Разговоры о по-
литике и судьбах мира в том же 
возрасте. Отращивание бороды 
на розовых юношеских щеках. 
Хорошо еще, если при этом у 
дамы не зародятся мысли вро-
де «что-то с ним не так - то ли 
комплексы, то ли еще какая-то 
проблема, с которой я не хочу 
разбираться».

Борода лопатой. О, 
сколько же мужчин уве-

рены, что это добавляет им бру-
тальности... Ребята, слушайте 
внимательно. Единственные, 

кому идет 20-сантиметровая 
растительность, это футболи-
сты. Они, во-первых, традици-
онно соревнуются друг с дру-
гом в импозантности, это часть 
футбольного шоу. Во-вторых, 
должны внушать трепет сопер-
никам одним только внешним 
видом. Как герой Мэла Гибсо-
на в «Храбром сердце», что для 
устрашения врагов красил лицо 
в синий цвет.

Лопата на вашем подбородке, 
пусть и ухоженная, без застряв-
шей в ней капусты, - дань даже 
не моде, а индустрии, которая 
на ней зарабатывает. Не было 
лет 15 назад барбершопов - и 
лопат себе никто не отращивал.

По аналогии можно вспом-
нить усы. Во времена наших ро-
дителей их носили поголовно. 
Считалось, что это добавляет 
образу загадочности и привле-
кательности. А сейчас в усах ще-
голяет разве что Михаил Бояр-
ский, по давней привычке.

Прическа «конский 
хвост» (не путать с ново-

модной японщиной - уклад-
ками пучком, популярными 
у школьников и студентов). 
Оставьте этот атрибут рок-
му зы кан там на заслуженной 
пенсии. В вашем случае это 
добавит и возраста, и женских 
нехороших вопросов. А вовсе 
не авантажности.

Самокат. Мало того что 
абсолютно не красит муж-

чину старше 18, так еще и вы-
зывает в женской голове разные 
подозрения. Даже если у вас два 
высших образования и четыре 
средних. Нам же только повод 
дай, остальное сами придумаем. 
Например: «Ага, на свою маши-
ну не заработал. Зарплаты хвата-
ет только на прокатный самокат. 
В голове ветер, время тратит на 
покатушки. Не-е-е, ненадежный 
вариант». И это в лучшем слу-
чае. Самокатчиков недолюбли-
вают примерно все остальные 
участники дорожного движения. 
И главное - участницы.

Лишний вес. Большин-
ство мужчин катастро-

фически бодипозитивны. Не 
замечают выпирающего живо-
та до тех пор, пока он не нач-
нет закрывать собой ботинки. 
И даже внезапно обнаружив, что 
на общем фото он втрое шире 
остальных, мужчина отмажется: 
да это я просто встал неудачно. 
Друзья, женщины мнительны. 
В то время как вы считаете свой 
живот признаком широкой ко-
сти и физической силы, она на-
крутит в голове: «Со здоровьем 
проблемы, и в спортзал ходить 
ленится. Значит, ползарплаты 
проедает, меня на руки поднять 
не сможет и вообще мамой из-
балован» (см. пункт 5).

Мужчина и женщина

Что в мужчине 
отпугивает 

женщин, 
а он об этом даже 
не догадывается.

У Овнов будет очень удачная неделя, хотя вам 
самим, скорее всего, так не покажется. Вы любите 
видеть результат ваших усилий сразу, но сейчас 
предстоит работать над какими-то долгосрочными 
делами. Не расстраивайтесь, продолжайте вы-

полнять свои функции, а успех придет чуть позже.

На этой неделе не стоит лезть в интриги, затеян-
ные на работе. Это испортит настроение и снизит 

продуктивность, к тому же может плохо отразиться 
на репутации. Лучше сфокусируйтесь на работе и 
проявляйте в ней творческий подход - так вы и зада-

чи выполните быстрее, и авторитет свой поднимете.

У Близнецов энергии хватит на десяте-
рых. Направьте ее в правильное русло - у 

вас много работы, и пора с ней разобраться. Вас бу-
дут отвлекать разными предложениями - не спешите 
соглашаться, велика вероятность, что это тот самый 

бесплатный сыр, который бывает в мышеловках.

Раки почувствуют, что изрядно подустали. Будет ка-
заться, что вы бесполезны - работаете много, а толку 

чуть. Поверьте, это только так кажется. Чтобы прий-
ти в норму, больше отдыхайте и не берите на себя 
чужую работу. Напротив, если понимаете, что не 

справляетесь, попросите помощи, вам не откажут.

На этой неделе девиз Львов «Смелость города 
берет». Отстаивайте свою точку зрения, не стесняй-
тесь проявлять себя, ставьте амбициозные цели, 
просите повышения. Главное - доводите начатое 
до конца, иначе вас скроет под кучей незакончен-

ных дел. И обязательно находите время для отдыха.

Девам предстоит много общаться. Вы можете 
столкнуться с упрямством людей, с которыми вы 
делаете одно дело. Вам нужно будет привести ве-
ские аргументы и быть максимально убедительными, 
чтобы эти переговоры закончились вашей победой. 
Ваш ум и умение вести диалог в этом помогут.

Весам всю первую половину недели нужно за-
ботиться о себе. Правильно питаться, высыпаться, 
думать о хорошем. Это поможет вам набраться 
сил для главного  - во второй половине недели 
вам предстоит принять судьбоносное решение, а 

делать это, находясь «в ресурсе», намного проще.

Скорпионов ждет напряженная неделя. 
Сосредоточьтесь на своих целях, будьте 

внимательны к мелочам. Подходите ко всему с хо-
лодным умом и трезвым расчетом, сейчас эмоции - 
плохой советчик. А в выходные не делайте ничего - 
после таких будней очень нужен хороший отдых.

Не отвлекайтесь на ерунду и сосредоточь-
тесь на своих целях. А если чувствуете, что 

эмоции вас захлестывают, обратитесь за помощью 
к близким. Не транжирьте деньги на разные мелочи, 
пусть и приятные. Скоро финансы вам потребуются 

для более крупной и важной покупки.

Железобетонная уверенность Козерогов по-
может выйти из любой ситуации победителем. 

А если вы подключите обаяние, то сможете привлечь 
новых сторонников в свой лагерь. Может поступить 
интересное предложение, но для его реализации 
нужно много сил и ресурсов, которых сейчас нет.

Водолеям захочется перемен. И это доволь-
но опасный момент для отношений, потому 

что если вас потянет на эксперименты, вы можете 
порвать со своим партнером. Не спешите ломать 
то, что вы выстраивали годами. А вот свободные 
Водолеи будут притягивать интересных вам людей.

Рыбы много работали и сейчас смогут наконец 
увидеть результаты своих трудов. И эти результаты 

позволят вам претендовать на многое. Например, 
на повышение или на премию. Или на что-то, ради 
чего вы, собственно, и трудились не покладая рук. 
Вы стоите на пороге нового этапа своей жизни!

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

2 - 8 декабря

Подготовила Евгения АН.
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ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ
«Муж в одних трусах собирал 
шкаф. До сих пор забыть не могу»

Что пишут читатели в соцсетях.
✓ «Начал лысеть - бегом в спортзал! Хорошие мышцы компенсируют 

любую внешность».
✓ «Для меня привлекательный мужчина - это бензопила в одной руке, 

дрель в другой. На заднем плане строительный и хозяйственный магазины, 
у ног собака».

✓ «Согласна про дрель. У меня однажды муж в одних трусах шкаф со-
бирал, до сих пор забыть не могу».

✓ «Большой живот - это курган над могилой павшего бойца».
✓ «Среди нынешних мужчин, потягивающих смузи, важны «вовлеченность», 

«сопереживание» и «эмпатия». Ну и где тут место понятию «дать в морду»?»

Нелепые штаны 
хуже пояса 
из собачьей шерсти

1

2

3

4

5
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Денис АКИНИН

Столько, по словам 
губернатора Самарской 
области, требовали 
с футбольного клуба 
«Крылья Советов».

Над российским футбо-
лом сгустились грозовые 
тучи после заявления губер-
натора Самарской области 
о коррупционной системе в 
судейском корпусе РФС. Вя-
чеслав Федорищев рассказал, 
что с «Крыльев Советов» вы-
могали огромную сумму «на-
личными в сумке».

- Ко мне два месяца назад 
пришел один из функционе-
ров клуба «Крылья Советов» 
и сказал: «Вячеслав Андрее-
вич, вы там долги пересчи-
тываете за «Крылья», у нас 
еще один долг - порядка 36 
млн рублей». Я у него спро-
сил: «А на что?» Он ответил, 
что не может об этом расска-
зать, так как это преступле-
ние. В конце концов, он мне 
рассказал. И выяснилось, что 
«Крылья Советов» должны 
36 миллионов неназванным, 
судя по всему, преступникам, 
которые занимаются корруп-
цией в судейском корпусе 
российского футбола, - зая-
вил губернатор.

ЗАЧИСТКА В «КРЫЛЬЯХ»
История с 36 млн долга у 

«Крыльев Советов» преступ-
ной группе людей, видимо, 

в судейском корпусе РФС 
произвела эффект разорвав-
шейся бомбы. Потенциально 
это может быть самым гром-
ким футбольным скандалом 
в России в XXI веке. Губер-
натор Самарской области 
также заявил, что в схеме с 
договорняками участвуют 10 
из 16 команд РПЛ, а всего на 
«черном рынке» крутятся 500 
млн рублей.

А тем временем в Са-
марской области уже две 
недели шерстят «Крылья 
Советов» на предмет кор-

рупции. Проверяют матчи за 
два последних года. По сло-
вам Вячеслава Федорищева, 
после аудита «КС» покинул 
спортивный и финансовый 
директора. При этом губер-
натор заявил, что сокращает 
финансирование клуба из 
госказны.

- Оно будет меньше точно, 
чем в этом. Мы сокращаем 
около 800 миллионов рублей 
из бюджета, - 
сказал чи-
новник «РБ 
Спорт» и 

добавил, что общий бюджет 
клуба сейчас - 2,3 миллиарда.

ГДЕ ДЕЛО?
Сам Вячеслав Федорищев 

признался, что у него нет 
достаточных доказательств, 
чтобы обратиться в правоо-
хранительные органы и на-
чать расследование. Однако 
губернатор Самарской обла-
сти проинформировал о про-
исходящем министра спорта 
Михаила Дегтярева.

При этом Федорищев без-
доказательно раскрыл даже 
нюансы схемы с договорня-
ками и подкупом судей.

- Насколько понял, в этой 
системе наличный расчет, 
обнал, бартер или криптова-

люты. Это не бюджетные 
деньги. Но многие реги-
оны финансируют фут-
бол из государственных 
средств, - передает слова 
Федорищева «Матч ТВ».

Если это громкое дело 
не перейдет в руки право-
охранительных органов, 
то оно рискует потухнуть. 
Однако Федорищев уже 
заявил, что его слова о кор-
рупции в футболе нашли 
отклик среди коллег.

- Мне позвонили уже 
несколько губернаторов 
и предложили идеологию 
«Чистый спорт». Я точно 

знаю, что я не один. Если что, 
я отвечу и перед болельщика-
ми, и перед командой, - под-
черкнул губернатор Самар-
ской области.

А ЧТО РФС?
Обвинений от самарского 

губернатора очень много, 
все они крайне тяжелые. Но 
конкретики пока никакой. 
Чиновник не говорит имя 
человека из клуба, который 
ему рассказал о коррупци-
онной схеме. Федорищев не 
имеет доказательств и не об-
ращался к правоохранитель-
ным органам.

В Российском футболь-
ном союзе, кажется, вовсю 
готовы помогать и вчера 
даже собрали экстренное 
заседание Контрольно-
дисциплинарного комитета 
РФС.

Но кто возьмет на себя сме-
лость подать в суд и разворо-
шить весь этот муравейник, 
пока неизвестно. Как гово-
рится, в любом расследова-
нии главное - не выйти на 
самого себя…

Чудо на АнгареВ следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.

1961
Еще одной всесоюзной комсомольской стройке - 

слава! «Братская ГЭС дала первый ток», - сообщает 
передовица нашего корреспондента А. Глазова, на-
писаная в стиле романтического официоза:

«28 ноября 1961 года войдет незабываемой 
страницей в славную летопись великой стройки на 
Ангаре. В 10 часов 15 минут по местному времени 
жемчужина советской гидроэнергетики - Братская 
ГЭС дала промышленный ток.

Для тех, кто укрощал сибирскую красавицу Анга-
ру, кто поднимал бетонную громаду плотины, мон-
тировал гигантскую электрическую машину, это 
замечательное событие стало двойным праздником. 
На торжества, посвященные постановке первого 
агрегата под промышленную нагрузку, Приехал 
Первый секретарь Центрального Комитета Коммуни-
стической партии Советского Союза, Председатель 
Совета Министров СССР Никита Сергеевич Хрущев.

Как самого дорогого гостя, как своего земляка-
сибиряка, встречали братчане Никиту Сергеевича».

«Машины легко бегут по белой от прикатанного 
снега ленте шоссе. Вот они минуют знаменитый 
мыс Пурсей, на котором установлен памятный обе-
лиск в честь первых комсомольцев-строителей, про-
езжают площадку открытого распределительного 
устройства. Отсюда открывается величественный 
вид на Братскую ГЭС. В золотых лучах солнца 
она особенно прекрасна. Гигантские стрелы кон-
сольных кранов, ажурные колонны строящегося 
здания ГЭС, мощные «МАЗы»-бетоновозы, что бес-

прерывно снуют по эстакадам, рокот вибраторов, 
яркие вспышки электросварки - все это создает 
непередаваемую картину созидательного труда».

«Никита Сергеевич Хрущев направляется в ма-
шинный зал гидроэлектростанции.

Первый агрегат  - замечательное творение со-
ветских инженеров и техников  - готов принять 
рабочую нагрузку.

Первенец… У кого из его создателей не забьет-
ся взволнованно сердце при этом слове! Когда 

на стройку стали прибывать первые узлы 
уникального агрегата и на специальной плат-
форме привезли рабочее колесо, его с удив-
лением и некоторой робостью осматривали 
монтажники: «Вот это махина!»

«Первый агрегат Братской ГЭС начал ра-
ботать на коммунизм!»

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1939
26 ноября советское правитель-

ство направляет Финляндии ноту 
протеста в связи с артиллерий-
ским обстрелом финнами нашей 
территории. От Финляндского 
правительства следует ответная 
нота. Советский Союз отвеча-
ет в свою очередь, обращаясь 
к Посланнику Финляндии Ирие-
Коскиненну:

«Господин посланник!
Ответ правительства Финлян-

дии на ноту Со-
ветского прави-
тельства от 26 
ноября представ-
ляет документ, 
отражающий глу-
бокую враждеб-
ность правитель-
ства Финляндии к 
Советскому Сою-
зу и призванный 
довести до край-
ности кризис в от-
ношениях между 
обоими странами.

1. Отрицание со с т о р о н ы 
правительства Финляндии факта 
возмутительного артиллерийско-
го обстрела финскими войсками 
советских войск, повлекшего за 
собой жертвы, не может быть объ-
яснено иначе, как желанием вве-
сти в заблуждение общественное 
мнение и поиздеваться над жерт-
вами обстрела».

«3. Сосредоточив под Ленин-
градом большое количество ре-
гулярных войск и поставив, таким 
образом, важнейший жизненный 
центр СССР под непосредствен-
ную угрозу, правительство Фин-
ляндии совершило враждебный 
акт в отношении СССР, несовме-
стимый с пактом о ненападении, 
заключенным между обоими 
странами». «Ввиду этого Совет-
ское правительство считает се-
бя вынужденным заявить, что с 

сего числа оно 
считает себя 
свободным от 
обязательств, 
взятых на себя 
в силу пакта о 
ненападении, 
заключенного 
между СССР и 
Финляндией и 
систематиче-
ски нарушае-
мого прави-
т е л ь с т в о м 
Финляндии.

Примите, господин посланник, 
уверения в совершенном к Вам по-
чтении.

Народный Комиссар Иностран-
ных Дел СССР В. МОЛОТОВ».

30 ноября Советский Союз всту-
пит в Финскую войну (закончится 
в марте 1940 года, в результате 
Финляндия уступит часть своих тер-
риторий СССР).

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 29 ноября
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36 млн рублей на взятки судьям
Спорт

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS

В нашем футболе далеко 
не все решается на поле…
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Район у нас маленький. 
Поэтому, чтобы подраться, 
половине бара приходится 
изображать приезжих.

✱  ✱  ✱
Прибиралась в науш-

никах… Полдома убрала 
с выключенным пылесо-
сом.

✱  ✱  ✱
С настоящими друзьями 

можно ржать даже от чая.
✱  ✱  ✱

Хорошо бы, если бы 
на экзамене сидели 
про дав цы-кон суль тан ты. 
Сидишь, приуныл, а он 
такой: «Вам подсказать 
что-нибудь?»

✱  ✱  ✱
Настроение залезть в па-

латку в «Спортмастере» и 
закрыться до следующего 
лета.

✱  ✱  ✱
Все труднее встретить 

вежливого чело века, ко-
торый ничего не пытает-
ся вам продать.

Осторожно, «черная 
пятница»! Уловки 

мошенников < стр. 6.
✱  ✱  ✱

- Ой! Да нормальная само-
оценка у меня. Давай кланяй-
ся молча!

✱  ✱  ✱
У казахского любителя 

пропускать рабочие дни 
родилась дочь. Назвали 
Отгуль.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Ветер в безумии. 8. Лег-
кое ухаживание. 9. Царь из 
артели «Напрасный труд». 
10. Символ власти на фла-
ге Брунея. 11. Досмотр по 
криминальной части. 13.
Амурский бычок. 14. Ка-
кого классика французской 
литературы катал Влади-
мир Маяковский на трам-
вае мимо площади, позже 
получившей его имя? 17.
Чья музыка нравится герою 
детективной драмы «Абсо-
лютная власть»? 20. Круп-
нейший город Сирии. 22.
Трапеза перед японской 
чайной церемонией. 23.
Краевой житель России. 
24. ... оплаты труда. 25.
Любимый камень Алексан-
дра Македонского. 27. Кто 
из звезд нашего кино на 

свои деньги открыл музей 
Сергея Есенина? 28. Серд-
цевина Земли. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
зырь адвоката. 2. На что 
нацелен опер? 4. «Опустела 
мостовая. По дороге с двух 
сторон все троллейбусы, 
трамваи гонит в парки ...». 
5. Рыбный канюк. 6. Из-за 
чего чиновника объявляют 
коррупционером? 7. От 
какого чудовища царевич 
Эдип освободил Фивы? 12.
Классический шелк. 15. От-
крытая ... в компании. 16.
Атаманская булава. 18.
Приговор для Маты Хари. 
19. Карликовая планета 
Солнечной системы. 21.
Победитель Синопского 
сражения. 26. Герой коме-
дии «Лжец, лжец» с лицом 
Джима Керри.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Буря. 8. Флирт. 9. Сизиф. 10. Зонт. 11. Обыск. 
13. Ротан. 14. Триоле. 17. Брамс. 20. Алеппо. 22. 
Кайсэки. 23. Алтаец. 24. Система. 25. Сапфир. 27. 
Никоненко. 28. Ядро. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Алиби. 2. 
Арест. 4. Угомон. 5. Ястреб. 6. Взятка. 7. Сфинкс. 
12. Крепдешин. 15. Вакансия. 16. Шестопер. 18. 
Расстрел. 19. Макемаке. 21. Нахимов. 26. Рид.
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30 лет, 
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- Занимаюсь 
риелторской 

деятельностью. 
Увлечена 
культурой 
Востока. 

Профессионально 
пою! 

Лауреат многих 
вокальных 
конкурсов 

в России 
и за рубежом! 

Приятных вам выходных!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Образ с нотками 

ретро. Жакет с нежным 
цветочным принтом 
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гармонично сочетается 

с классическими 
широкими брюками. 
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С этим макияжем

Ты моложе, Даш.

Щас тебе в тридцатник

Сорока не дашь.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 37-00-80
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА
ООО «ЛДС-МЕДИА»

ночью днем

Брянск 0...+1  0...+1

Севск

ясно облачно пасмурно Восход – 08:32
Закат – 16:29

Новозыбков

Давление – 758 мм рт. ст.
(норма – 733)
Относительная влажность
воздуха – 91% 
Ветер западный
1,7 – 1,8 м/с

Прогноз погоды на 30 ноября

Дятьково

Луна 
убывающаяснегдождь

0...+1 +1...+2

0...+1 +1...+2

0...+1  0...+1


